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G 20MINUTOS CON... Pablo Iglesias. Vicepresidente segundo del Gobierno

PÁGINA 2

FOGONAZOS 
JESÚS MORALES
Más matemáticas. Tenemos un sistema 
educativo en el que los alumnos pueden 
acabar su etapa escolar siendo unos expertos 
respecto a si estudian o no en su lengua 
vehicular, pero luego tienen un déficit en algo 
tan básico y necesario para el día a día como 
las matemáticas. Ya que cada Gobierno que ha 
tenido este país se ha empeñado en tener su 
propia ley educativa, harían bien en elegir sus 
prioridades pensando solo en las necesidades 
del alumno. A la larga, ganaríamos todos. ●

Los niños españoles 
empeoran en 
Ciencias y Mates, 
según un estudio 
internacional
Los alumnos españoles de cuarto curso de Prima-
ria, con 9 o 10 años de edad, han empeorado en su 
rendimiento sobre Ciencias (siete puntos menos) y 
Matemáticas (tres menos) respecto a 2015, aleján-
dose de la media de la OCDE y la UE, según el Estu-
dio Internacional de Tendencias en Matemáticas y 
Ciencias (TIMSS). PÁGINA 10
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Antonio 
Banderas
«Tengo miedo  
a morirme sin  
haberlo hecho todo,  
por eso lo hago»

El Everest da el 
estirón y ‘crece’ 86 
centímetros en un día
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MAGGIE Y SHAKESPEARE, 
LOS PRIMEROS EN 
VACUNARSE

Las campanadas 
solo se podrán ver 
este año por la tele

Margaret Keenan (90 años) fue la 
primera persona en recibir la 
vacuna de Pfizer, que comenzó a 
aplicarse en el Reino Unido. Y el 
segundo, William Shakespeare. 
PÁGINA 4
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VICTORIA (1-3) PARA  
LA RECONCILIACIÓN 
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«Las tensiones en el 
Gobierno son la garantía 
de que se cumple el pacto»
PRESUPUESTOS  «La inversión social es la medida más eficiente. 
El salario mínimo tiene que subir esta legislatura» 
PACTOS «Quien renuncia a la violencia tiene la mano tendida.  
Ni me gustan los homenajes a etarras ni a la dictadura»  
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tura de la coalición en España 
que refuerza los mecanismos de-
mocráticos, que expresa que los 
ciudadanos votan diferente, que 
somos dos fuerzas políticas con 
intereses diferentes, con progra-
mas diferentes y con plantea-
mientos diferentes, que en algu-
nas cosas estamos de acuerdo y 
en otras no. Y en las que no es-
tamos de acuerdo negociamos y 
hay tiras y aflojas, y esa es la me-
jor garantía de que se cumple el 
acuerdo de legislatura. Ocurrió 
con el decreto para paralizar los 
desahucios, con la regulación de 
los alquileres, con el ingreso mí-
nimo vital y con muchas cosas. 
¿En qué va a notar el ciudada-
no los nuevos Presupuestos? Es 
impresionante la inversión. Es-
tos Presupuestos no se pueden 
desligar de un cambio de para-
digma en Europa, porque la Co-
vid ha puesto fin al paradigma 
neoliberal de la austeridad. Son 
unos Presupuestos neokeynesia-
nos, expansivos, que asumen el 
papel emprendedor del Estado. 
Aumenta un 150% la inversión 
en sanidad, aumenta la inver-
sión en educación, en servicios 
sociales, en dependencia, y eso 
se traduce en que los ciudadanos 
van a notar que el Estado no se 
pone de perfil y responde. La in-
versión social es la mejor medi-
da en términos de eficiencia eco-
nómica. Invertir en educación, 
en dependencia, en sanidad, es 
la mejor garantía de que vamos 
a estar mucho mejor preparados. 
¿Van a subir el año que viene el 
salario mínimo? Bueno, hay un 
compromiso de legislatura que 
tenemos que cumplir. Los mo-

mentos exactos de la legisla-
tura en los que se producirán 
esas subidas del salario mínimo 
no los vamos a concretar aho-
ra, pero el compromiso es ine-
quívoco. Cuando termine la le-
gislatura, el salario mínimo in-
terprofesional tiene que haber 
subido, porque está firmado. 
¿Se plantean una reforma para 
establecer la jornada laboral de 
32 horas? La reducción de la jor-
nada de trabajo es algo bueno. La 
clave es la reorganización del 
tiempo, no atendiendo solamen-
te a la cuestión de las horas, si-
no también a la conciliación, el 
descanso o las horas extraordi-
narias. Trabajo lleva mucho 
tiempo analizándolo, y yo creo 
que se van a producir avances 
muy interesantes. 
¿Durante esta legislatura? Espe-
ro que sí. 
¿Derogarán la reforma laboral?  
El Ministerio de Trabajo está ha-
ciendo una tarea magnífica, lle-
vando a cabo un desmantela-
miento progresivo de la reforma 
laboral del PP, que hizo mucho 
daño a nuestro país. El ministe-
rio va a seguir trabajando en esa 

dirección. Habrá momentos en 
los que sea más fácil y momen-
tos en los que haya que debatir. 
El ministro Escrivá reconoció 
que falta personal para gestio-
nar el ingreso mínimo. ¿Le están 
poniendo remedio? Quiero agra-
decerle a José Luis [Escrivá] re-
conocer que no siempre hace-
mos las cosas perfectas. El ingre-
so mínimo vital fue un gran 
avance para la democracia espa-
ñola, pero está teniendo proble-
mas, no está llegando a toda la 
gente a la que tendría que llegar. 
Reconocerlo es ser honestos, y 

en Unidas Podemos vamos a po-
ner mucho esfuerzo en que po-
damos corregirlo. 
¿Teme que, teniendo ya Presu-
puestos, pueda usted perder in-
fluencia en el Gobierno? Somos 
un Gobierno de coalición y tene-
mos que tomar las decisiones 
juntos, y ahora tenemos que ha-
cer cosas muy importantes. Es-
tamos hablando de la recons-
trucción de nuestro país. Se van 
a poner encima de la mesa to-
do tipo de hipótesis para hacer 
daño al Gobierno de coalición, 
para decir que no nos entende-
mos. Un día dirán ‘Iglesias no 
pinta nada’, al día siguiente di-
rán ‘Iglesias es el presidente en 
la sombra’. Eso forma parte de 
las reglas del juego, hay que to-
márselo con ironía.  
¿Pero teme perder parte de su 
influencia? Al contrario. Este año 
ha sido un año de consolidación, 
de ver cómo funcionan las diná-
micas para resolver situaciones 
en un Gobierno de coalición. Y, 
con toda modestia, creo que he-
mos sacado los Presupuestos 
adelante con nota, y ahora nos 
toca seguir gobernando juntos.  
¿Entiende que hay sectores, 
también de la izquierda, a los que 
les chirría el pacto con Bildu? Te-
nemos que estar satisfechos, co-
mo logro de la democracia, de la 
normalización política. Los 
acuerdos de Ajuria Enea, firma-
dos también por el PP, decían 
que cualquiera que renuncie a la 
violencia y apueste por las vías 
políticas y legales tendrá la ma-
no tendida. Eso hoy es una reali-
dad obvia, y creo que eso es el 
mayor éxito de la democracia. El 
problema es que ahora, y basta 
ver lo que dice el PP y lo que dice 
la ultraderecha, algunos están 
haciendo el giro contrario, se es-
tán situando fuera de la demo-
cracia y fuera de la Constitución. 
Pero hablamos de un partido 
que, entre otras cosas, ampara 
los homenajes a etarras cuando 

salen de prisión. Claro, y a mí eso 
no me gusta, igual que me ho-
rroriza que se homenajee a la 
dictadura. A mi tío abuelo le fu-
silaron, mi abuelo estuvo en la 
cárcel cinco años y condenado a 
muerte, mi padre estuvo en la 
cárcel por defender la libertad. 
Imagínese lo que siento yo cuan-
do veo homenajes a Franco, o 
cuando Vox dice que los gobier-
nos de la dictadura eran pre-
feribles al actual. Pues me pro-
duce rechazo también, ambas 
cosas. Pero estamos en un mo-
mento en el que los dirigentes de 
la izquierda abertzale están con-
denando el terrorismo. 
¿En qué estado llega la Consti-
tución a su 42 aniversario? Hoy 
no hay una correlación parla-
mentaria que permita una gran 
reforma constitucional. Noso-
tros reivindicamos el constitu-
cionalismo social, y el día de la 
Constitución es apropiado pa-
ra hacerlo y, al mismo tiempo, 
para asumir que hay debates, co-
mo el de la monarquía, que es-
tán en la sociedad.  
¿Hay o no hay acuerdo para re-
novar el CGPJ? El PP no quiere 
renovar el CGPJ, y eso es situar-
se en rebeldía frente a un man-
dato constitucional. Es escanda-
loso que en España el CGPJ lleve 
dos años en funciones, y que 
además el principal partido de la 
oposición diga abiertamente que 
no lo quiere renovar porque la 
correlación actual les conviene 
más. Es como si nosotros dijé-
ramos: ‘Ah, no, pues mientras us-
tedes estén gobernando con la 
ultraderecha, no convocamos 
elecciones generales’. 
¿Cómo valora el escenario judi-
cial de Podemos? Desde que na-
cimos somos el partido más in-
vestigado. Tenemos 13 o 14 de-
nuncias por financiación ilegal, 
todas ellas han sido archivadas. 
Solo puedo decir que investi-
guen hasta el final, todos sabe-
mos cuál va a ser el resultado. ●

JESÚS MORALES / DANIEL RÍOS 
actualidad@20minutos.es / @20m 

¿Qué valoración hace del primer 
año de Gobierno de coalición? 
2020 se va a valorar en todas par-
tes como el año de la Covid-19, 
una emergencia sin preceden-
tes con la que se encuentra nada 
más y nada menos que el primer 
Gobierno de coalición en más de 
80 años en la historia de España. 
Si a alguien le hubieran dicho 
que íbamos a armar un escudo 
social sin precedentes, que íba-
mos a crear el ingreso mínimo 
vital, que íbamos a nacionalizar 
los salarios –que es básicamen-
te lo que han significado los ER-
TE– y que íbamos a lograr refor-
zar la mayoría de la investidu-
ra, creo que pocos se lo habrían 
creído. Entonces, con la preocu-
pación por lo que implica una 
crisis sanitaria que todavía no se 
ha resuelto, creo que podemos 
estar muy satisfechos.  
Pero el Gobierno no está exen-
to de conflictos. ¿Cómo los ges-
tionan? Es normal que esas ten-
siones se produzcan, y yo diría 
que además es positivo. Creo que 
se ha inaugurado una nueva cul-

G  
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«Los homenajes a etarras 
no me gustan, igual que 
me horroriza que se 
homenajee a la dictadura» 

«Se van a poner encima  
de la mesa todo tipo de 
hipótesis para decir que no 
nos entendemos: es parte 
de las reglas del juego» 

«La inversión social es la 
mejor medida en términos 
de eficiencia económica»

Pablo Iglesias 
«Somos dos partidos, los 
tiras y aflojas son la garantía  
de que se cumple el acuerdo»

El vicepresidente segun-
do del Gobierno  aborda, 
en una entrevista con 
20minutos, el escenario 
político que se abre tras  
la luz verde a las Cuentas

Acaban de acordar el fin de los 
desahucios hasta mayo. ¿Por 
qué ha costado tanto? José Luis 
[Ábalos] al final estaba de acuer-
do conmigo en que teníamos 
que poner fin a los desahucios. 
Estábamos acostumbrados a 
que, tradicionalmente, a los go-
biernos les presionaban la patro-
nal inmobiliaria, el Ibex y los po-
deres económicos. Ahora al Go-
bierno también le presionan los 
sindicatos de inquilinos, los sin-
dicatos de clase, la Plataforma de 

Afectados por la Hipoteca, y es 
evidente a quién llama cada uno. 
Yo hago mi trabajo, porque yo sé 
quién nos ha votado, para qué 
nos ha votado y sé los intereses 
que estoy representando en el 
Gobierno. Y creo que la gente no 
es tonta y sabe perfectamente 
cuáles son las diferentes vías de 
presión que recibe un Gobierno. 
Es evidente que el PSOE es una 
fuerza muy distinta a Unidas Po-
demos y creo que todo el mundo 
sabe hacia dónde tira cada uno. 

Usted ha convencido a esa par-
te del Gobierno de que tiene que 
prohibir desahucios. ¿A usted le 
han convencido de que no hay 
que prohibir el corte de suminis-
tros? Nadie entendería que, con 
el frío que está llegando, pueda 
haber familias vulnerables que, 
por unas circunstancias de vul-
nerabilidad que nadie elige, pue-
dan ver cómo se les corta la luz 
o la calefacción. Eso lo enten-
demos todo el Gobierno, y todos 
recibimos presiones. Yo sé que 

las compañías energéticas pre-
sionan a algunos ministros, por-
que defienden sus intereses. La 
obligación del Gobierno, y en 
particular de Unidas Podemos, 
es defender el interés general.  
¿Hay ministros que no defien-
den el interés general? (Sonríe) 
Todos estamos obligados a de-
fender la Constitución.  
Pero Transición Ecológica es cla-
rísima: no quiere prohibir los cor-
tes. Lo que no se puede permitir 
el Gobierno es que haya familias 
vulnerables que, cuando llega 
una ola de frío, se queden sin luz 
y calefacción. No es fácil dar una 
solución política y técnica, pe-
ro la tenemos que encontrar, por-
que no podemos permitirlo. ●

«Las eléctricas presionan a ministros, 
pero hay que defender el interés general»
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Aunque unos pocos países ya 
hayan empezado a vacunar a 
sus ciudadanos, la competi-
ción internacional por la vacu-
na sigue en pie. Las distintas 
farmacéuticas continúan pug-
nando por ofrecer las dosis 
más atractivas a los distintos 
países del planeta. En esta lí-
nea, ayer la empresa farmacéu-
tica estatal de Indonesia, Bio 
Farma, anunció cuán efectiva 
es la vacuna que está desarro-
llando la compañía china Sino-
vac: «Nuestro equipo de en-
sayos clínicos descubrió, en 

el plazo de un mes, que los da-
tos provisionales muestran 
hasta un 97% de eficacia», ase-
guró el portavoz de Bio Farma, 
Iwan Setiawan. No obstante, 
no aportó información sobre 
exactamente cuántos partici-
pantes se infectaron durante el 
ensayo, que involucra a 1.600 
personas. Esperan que la agen-
cia de alimentos y medica-
mentos de Indonesia emita 
una autorización de uso de 
emergencia a finales de enero 
antes de comenzar la vacuna-
ción masiva. 

Por otro lado, la revista cien-
tífica The Lancet aportó ayer 
nuevos datos sobre la vacuna 
de Oxford-Astrazeneca contra 
la Covid. Esta tiene unos nive-
les de seguridad aceptables y es 
eficaz, según los resultados pre-
liminares de la fase III de las 
pruebas clínicas, que fueron 
publicados en la revista.  

El equipo de Oxford, liderado 
por Andrew Pollard y Sarah Gil-
bert, constató que su vacuna, 
administrada en dos dosis (pre-
paratoria y de refuerzo), es efec-
tiva en una media del 70%, si 
bien la variación en la cantidad 
de cada dosis incide en el resul-
tado. Así, cuando se administra 
media dosis seguida de una do-
sis completa, el nivel de eficacia 

de la vacuna asciende al 90% 
y desciende al 62% cuando los 
voluntarios reciben dos dosis 
enteras del preparado. Además, 
los expertos han constatado 
una ausencia de hospitalizacio-
nes o de «enfermedad severa» 
en los individuos vacunados.  

En cuanto a la vacuna de Pfi-
zer y BioNTech que ya están re-
cibiendo los británicos, la 
Agencia de Alimentos y Medi-
camentos de Estados Unidos 
ayer confirmó que es segura y 
eficaz. Lo hizo tras llevar a cabo 
un análisis previo a su auto-
rización. El índice de eficacia es 
del 95% en general y del 94% 
entre mayores de 65 años. Al 
cumplir «con los criterios de 
éxito prescritos», la Agencia de 

Alimentos y Medicamentos es-
tadounidense tiene previsto 
aprobarla pronto y para que 
se pueda empezar a vacunar a 
la población del país en los pró-
ximos días. En la Unión Euro-
pea, la Agencia Europea del 
Medicamento tiene previsto 
aprobar esta vacuna el 29 de di-
ciembre. 

En total, son 13 las farmacéu-
ticas que se encuentran en fase 
III de ensayos clínicos. China 
y EE UU son los países que más 
vacunas en esta fase tienen: 
Moderna, Pfizer y BioNtech, 
Johnson & Johnson, Novavax 
(las cuatro estadounidenses) 
y CanSino Biologixs, Si-
nopharm, Sinovac, Anhui Zhi-
fei Longcom (China). ● 

Una persona recibe una 
vacuna en el hombro. EP

La vacuna china de Sinovac 
presenta un 97% de eficacia

R. A. 
actualidad@20minutos.es / @20m 

Margaret Keenan ayer recibió su 
«mejor regalo de cumpleaños» 
por adelantado. La semana que 
viene esta norirlandesa cumpli-
rá 91 años. Ayer se convirtió en 
la primera ciudadana del plane-
ta en recibir un pinchazo con 
la vacuna que han desarrolla-
do Pfizer y BioNTech contra la 
Covid-19 en el Reino Unido. To-
do fue tan rápido que apenas le 
dio tiempo a ser consciente del 
momento histórico que estaba 
protagonizando: «¿Ya está?», le 
preguntó a la enfermera May 
Parsons cuando esta le inyectó 
la dosis. «Ya está», le respondió 
con naturalidad ella, originaria 
de Filipinas y trabajadora del 
NHS (Servicio Nacional de Salud 
del Reino Unido) desde hace 24 
años. Después, los flashes de las 
cámaras y los aplausos sellaron 
aquel momento. 

Margaret, a la que sus allega-
dos suelen llamar Maggie, lleva-
ba una camiseta de color azul 
con un pingüino y copos de nie-
ve en la que se podía leer un sim-
bólico «Merry Christmas» (Feliz 

Navidad en castellano). «Me 
siento tan privilegiada de ser la 
primera persona vacunada con-
tra la Covid-19 [...] Finalmente 
puedo esperar pasar tiempo con 
mi familia y amigos en el nue-
vo año después de estar sola la 
mayor parte del año», dijo emo-
cionada. Tiene una hija, un hi-
jo y cuatro nietos. En 21 días, 
Maggie tendrá que volver a reci-
bir la segunda dosis. 

Esta mujer estrenó así el bau-
tizado como V-Day (día de la va-
cuna), en el que el Reino Unido 
puso en marcha su programa de 
inmunización contra el SARS-
Cov-2, el mayor de su historia. 
También se convirtió en la pri-
mera de las 400.000 personas 
que recibirán el primer lote de 
800.000 dosis en el país. 

Después, el segundo anciano 
en recibir la vacuna fue un octo-
genario cuyo nombre no pasó 
desapercibido: William Bill Sha-
kespeare, que, curiosamente, 
está ingresado en el hospital 
de Coventry, ciudad que histó-
ricamente ha sido parte del con-
dado de Warwickshire, en el que 
nació el célebre dramaturgo. 

PROTAGONISTA Maggie, 
de 90 años, fue la 
primera en recibir  
la dosis. En 21 días 
tendrá que repetir 
CAMPAÑA 50 centros de 
Inglaterra, Irlanda del 
Norte, Escocia y Gales  
vacunan desde ayer  
a los mayores de 80 

LOGÍSTICA El hecho de 
que la vacuna se tenga 
que conservar a -70 ºC 
dificulta su llegada  
a los geriátricos 
OTROS PAÍSES Rusia y 
China ya han probado 
sus vacunas con los 
civiles y el ejército, 
respectivamente

#PandemiaCoronavirus

El Reino Unido pone las primeras 
vacunas de Pfizer a sus mayores

El Reino Unido se convirtió la 
semana pasada en el primer pa-
ís del mundo en aprobar el uso 
de la vacuna de Pfizer-BioN-
Tech, con una fiabilidad del 
95%. Unos 50 hospitales de In-
glaterra, Escocia, Gales e Irlan-
da del Norte empezaron a pri-
mera hora a vacunar a mayores 
de 80 años y empleados del sec-
tor sanitario y de hogares de an-
cianos, aunque los residentes en 
esos centros han de esperar a 
que la logística permita el trasla-
do in situ de las dosis. 

Llevarlas a los geriátricos sin 
romper la cadena de frío no es ta-
rea sencilla. Al respecto, las au-
toridades británicas explicaron 
que, dado que la vacuna se con-
serva a -70 ºC en congeladores 
especiales no transportables y 
que requiere tiempo para des-
congelarse, resulta difícil di-
vidir las cajas del medicamento, 
de 975 dosis cada una. A esta 
complejidad se suma la alerta 
que lanzó hace unos días la em-
presa IBM Security, dedicada a 
seguridad del software, alertan-
do de una campaña global de 
phishing dirigida a las compa-
ñías implicadas en la cadena 
de frío de la vacuna.   

Después de estos primeros 
grupos de riesgo, se procederá a 
vacunar, con una inyección en 
el hombro, a los mayores de 75 
años; mayores de 70 y personas 
con patologías graves o salud 
muy precaria; mayores de 65 
años; mayores de 55 y, final-
mente, mayores de 50 años, 
hasta que haya suficientes dosis 
de vacunas autorizadas para in-
munizar a toda la población. 

Rusia fue el primer país euro-
peo en empezar a suministrar 
una vacuna contra la Covid, la 
Sputnik V, que los rusos reciben 
desde el pasado sábado. Asimis-
mo, China empezó a poner la su-
ya a los miembros de su ejérci-
to a finales de junio, cuando aún 
estaba en fase de pruebas. ●

EN FOTOS 

Los rostros de la esperanza

El consejo de Margaret Keenan, primera en recibir la vacuna de Pfizer 
«Mi consejo a quien se le ofrezca la vacuna es que la tome: si yo puedo tenerla a los 90, tú también».

Un nombre inolvidable: William Bill Shakespeare, segundo en vacunarse 
El tocayo del siglo XXI del dramaturgo, de 81 años, aseguró estar «encantado» de ponerse la vacuna.
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20M.ES/CORONAVIRUS 
Consulte más información sobre la 
campaña de vacunación en el Reino 
Unido en este enlace o en nuestra web
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El avance de la pandemia del 
coronavirus por España y por 
Andalucía sigue ralentizán-
dose. Ayer, la Junta informó de 
la cifra más baja de nuevos po-
sitivos registrados en toda la 
comunidad desde el 18 de agos-
to, con 434 contagiados, aun-
que la cifra de fallecidos sigue 

siendo elevada, con 33, once 
más que el día anterior. Tam-
bién aumentó el número de in-
gresados en las plantas de los 
hospitales andaluces, con 1.546 
(14 más que el lunes); pero se 
redujo el de hospitalizados con 
Covid en unidades de cuidados 
intensivos y 340 (13 menos). 

No obstante, el Ejecutivo de 
Juanma Moreno rebajó diez 
puntos su tasa de incidencia 
acumulada del virus en los úl-
timos 14 días, con 190,8 casos 
por cada 100.000 habitantes, 
por debajo de los 250 que el Mi-
nisterio de Sanidad califica co-
mo «riesgo muy alto», aunque 
sigue en «riesgo alto».    

En lo que respecta a las cifras 
generales de todo el país, ayer, 
al ser un día festivo en España, 
el Gobierno no proporcionó 

datos actualizados, aunque los 
últimos que hay, del lunes, 
confirmaban la tendencia a 
la baja. Y es que Sanidad con-
tabilizó 17.681 nuevos positivos 
de coronavirus en tres días 
(desde el viernes), la cifra más 
baja registrada durante un fin 
de semana desde el pasado 17 
de agosto. Así, según el minis-
terio que dirige Salvador Illa, 
las autonomías que más ca-
sos comunicaron fueron An-
dalucía (3.458), Cataluña 

(2.464), la Comunidad de Ma-
drid (2.333) y la Valenciana. 

Además, Sanidad informó de 
394 fallecimientos más, una ci-
fra que, si bien es la más baja 
para un inicio de semana des-
de el pasado 2 de noviembre, es 
prácticamente calcada a la no-
tificada una semana antes 
(401). Y la incidencia acumula-
da en 14 días se sitúa en 215,1 
contagios por 100.000 habitan-
tes frente a los 231 contabili-
zados el pasado viernes. ●

Un joven se somete a una 
prueba. EUROPA PRESS

Andalucía suma 434 casos, 
la menor cifra desde agosto

Un puente de 
cierre con las 
calles llenas 

O1 Sevilla. Carteles para 
regular el tránsito de 

los peatones y vigilancia 
policial en las calles más 
céntricas de Sevilla (en la 
foto, la Avda. de la Constitu-
ción) fueron algunas de las 
claves del dispositivo para 
evitar las aglomeraciones 
tras el encendido de luces. 

O2 Madrid. Los colapsos 
se volvieron a repetir 

este puente en el centro de  
la capital, pero también 
fueron muchos los madrileños 
que decidieron irse a la sierra 
atraídos por la nieve (en la 
foto, el acceso a Navacerrada). 

O3 Barcelona. Estos días 
volvieron a dejar en la 

Ciudad Condal (en la foto, el 
mercadillo de Santa Llucia) 
aglomeraciones. Por ellas, 
incluso, la Guardia Urbana 
tuvo que cortar al tráfico 
algunas vías como el Paseo 
de Gracia o la Gran Vía. ●

g 
LAS IMÁGENES DE LAS 
AGLOMERACIONES
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Era toda una incógnita el día 
en el que el Ayuntamiento de 
Sevilla iba a encender las lu-
ces de Navidad en la ciudad 
hispalense. Se sabía que se-
ría durante el puente de la In-
maculada, pero el alcalde 
Juan Espadas no quiso reve-
lar el día concreto para evitar 
aglomeraciones. Así, por sor-
presa y sin avisar, finalmen-
te fue el sábado, cuando ape-
nas se concentraron sevilla-
nos en el centro, aunque esto 
no evitó que las jornadas pos-
teriores –sobre todo el domin-
go– sí se vivieran escenas im-
propias de una pandemia (vis-
tas en otras ciudades como 
Málaga o Madrid) pese a las 
medidas de seguridad adop-
tadas para impedirlo. 

Anunciados por el Consisto-
rio a finales de la semana pa-
sada, los controles de acceso a 
las calles más comerciales del 
centro de Sevilla comenzaron 
el mismo día que el alumbra-
do. Un centenar de agentes de 
la Policía Local y Nacional 
–con apoyo de los voluntarios 
de Protección Civil– se desple-
garon en todo el recorrido en-
tre la Plaza del Duque y la 
Puerta de Jerez para reorde-
nar el tránsito peatonal en 
esas vías. Entre las medidas 
–que seguirán en vigor hasta 
después de Navidades– se en-
cuentran la señalización de la 
Avenida de la Constitución 
con doble dirección para que 
los agentes puedan controlar 
el tránsito de las personas y así 
evitar que se cruzaran y garan-
tizar en lo posible las distan-
cias de seguridad. Se mantie-
ne también la circulación del 
Metrocentro a lo largo de toda 

la avenida y hasta la Plaza 
Nueva, interrumpiéndose so-
lo en caso de ser necesario. Y, 
mientras, se establece el sen-
tido único para peatones en 
Sierpes hacia Campana y en 
Tetúan hacia la Plaza Nueva.  

Asimismo, en aquellas zo-
nas donde tradicionalmente 
se produce mayor concentra-
ción de personas, los agentes 
cuentan con la ayuda de un 
dron, cuyas imágenes les sir-
ven para ir adoptando decisio-
nes sobre la marcha, abriendo 
o cerrando la entrada en fun-
ción de la afluencia de públi-
co. Esta tecnología se refuer-
za además con un sistema de 
cámaras fijas dotadas con sen-
sores y el Centro de Coordina-
ción Operativa (Cecop) trasla-
dará en los próximos días su 
sede al Ayuntamiento –co-
mo ocurre para la Semana 
Santa– para hacer un segui-
miento detallado de la evo-
lución de la Navidad en el 
Centro, informó en una nota 
el Consistorio 

Conforme avancen estas fe-
chas navideñas, el disposi-

tivo se complementará con 
la entrada en vigor de la se-
gunda fase del Plan Especial 
de Movilidad para la Navidad 
–que se prevé del 17 de di-
ciembre al 5 de enero–, cuan-
do los accesos al Centro serán 
controlados por la Policía Lo-
cal en 14 puntos de entrada. El 
Ayuntamiento de Sevilla, asi-
mismo, descarta la realización 
de espectáculos audiovisua-
les en la Plaza de San Fran-
cisco, con el objetivo también 
de evitar aglomeraciones que 
pudieran suponer un riesgo 
para la salud de las personas. 

«El objetivo primordial es 
garantizar la salud de las per-
sonas, al tiempo que tratar 
de que se desarrolle con cier-
ta normalidad la actividad 
económica. Por ello, desde 
aquí queremos llamar, una 
vez más, a la responsabilidad 
y a la concienciación ciudada-
na para no acudir en masa al 
Centro, espaciar las visitas y 
respetar en todo momento las 
señalizaciones y las indicacio-
nes de los agentes», declaró 
tras el primer día de funciona-
miento de este plan especial 
el delegado de Gobernación y 
Fiestas Mayores, Juan Carlos 
Cabrera. De este modo, hizo 
un nuevo llamamiento a la 
responsabilidad y a la con-
cienciación ciudadana para 
no acudir en masa al centro, 
espaciar las visitas y respetar 
en todo momento las señali-
zaciones y las indicaciones de 
los agentes. «Entre todos de-
bemos evitar que, tras estas 
fiestas navideñas, aflore una 
tercera ola de la pandemia que 
prolongue aún más los conta-
gios, las muertes y las restric-
ciones a la movilidad y a la 
economía», agregó.  

La iluminación navideña en 
la ciudad hispalense se en-
ciende a las 18.30 horas y se 
apaga a las 22.30 h, amparan-
do así una posible ampliación 
del horario de cierre de los es-

El encendido de luces 
por sorpresa no evita 
el colapso en Sevilla
No se vivió el sábado, día del alumbrado, 
pero sí en los días posteriores. La Policía 
vigila los aforos del centro de la ciudad

tablecimientos comerciales 
no esenciales y de la hoste-
lería de toda la comunidad, 
hasta ahora decretado a las 
18.00 horas. Precisamente, se-
rá mañana cuando el presi-

dente de la Junta, Juanma 
Moreno, anuncie si mantiene 
este límite horario, el con-
finamiento perimetral de to-
da Andalucía y el cierre de sus 
municipios o lo flexibiliza. ●

EL APUNTE 

Dudas con los 
«allegados» 

El presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, ha mani-
festado su preocupación 
por las medidas adopta-
das por Sanidad con res-
pecto al término «allega-
dos». «Lo concretaremos o 
lo rechazaremos para de-
jar solo familiares», dijo 
Moreno considerando esa 
palabra muy «ambigua».

1

2

3
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Expansión   
De la difusión por aerosles  
a los supercontagiadores 

Gracias a los estudios genéti-
cos realizados este verano, 
hoy sabemos que el virus lle-
gó a España a comienzos de 
febrero, aunque el primer con-
tagio local no se identificó 
hasta el 27 de ese mes. Hasta 
pocos días antes, el riesgo de 
transmisión seguía siendo 
considerado como «bajo» por 
las autoridades sanitarias en 
España. 

Entonces se sabía poco de 
cómo se expandía la enferme-
dad. El contacto directo a tra-
vés de las gotas de saliva que 
expulsamos al hablar, toser o 
estornudar se estableció como 
la forma más probable de in-
fección. Ahora sabemos que la 
transmisión aérea podría ju-
gar un papel mucho más rele-
vante de lo que se sospechaba 
al principio debido a las gotí-
culas que se mantienen en 
suspensión durante horas 
–aerosoles–. 

«Parece ser que los aerosoles 
juegan un papel más impor-
tante de lo que se pensaba en 

Desarrollo   
Se conocen las fases de la 
Covid, pero no las secuelas 

Al principio de la pandemia, 
la Covid se consideraba esen-
cialmente una neumonía, hoy 
sabemos que la infección 
afecta a múltiples órganos y 
que la mortalidad se produ-
ce por la respuesta inmune del 
organismo.  

«Identificamos ya bastante 
bien las distintas fases de la 
enfermedad, una fase inicial 
en la que predomina la repli-
cación viral seguida de una se-
gunda fase, que podríamos 
llamar inflamatoria, en la que 
predomina el daño producido 
por la propia reacción inmu-
ne del paciente», explica la 
doctora Patricia Muñoz, jefa 
del Servicio de Microbiología 
y Enfermedades Infecciosas 
del hospital Gregorio Mara-
ñón de Madrid. 

la expansión fulgurante del 
coronavirus, el mundo cientí-
fico se centró en estudiar y 
aprender a combatir al SARS-
CoV-2. Un año después, esto 
es lo que hemos aprendido y 
lo que aún desconocemos so-
bre el virus que cambió de for-
ma abrupta nuestras vidas.  

un principio, cuando estába-
mos hablando solamente por 
transmisión por gotas», decla-
ra Óscar Zurriaga, profesor de 
la Universidad de Valencia y 
vicepresidente de la Sociedad 
Española de Epidemiología. 

Además de la transmisión 
por aerosoles, cada vez se da 
un mayor peso a los conocidos 
como eventos supercontagia-
dores en los que una sola per-
sona es la responsable de un 
número muy alto de infeccio-
nes secundarias. 

Para Zurriaga, el foco no de-
be estar en el paciente super-
contagiador, sino en las «si-
tuaciones propicias para que 
ocurra esto». Hoy sabemos 
que los espacios cerrados son 
el espacio idóneo para ello. 

Diagnóstico   
De la escasez inicial  
a la revolución de los tests 

Los mayores avances, hasta la 
fecha, se han dado en cuanto 
a capacidad diagnóstica, gra-
cias a la importante mejora en 
los tests PCR, de antígenos y 
serológicos. 

«Ha habido un salto cualita-
tivo y cuantitativo evidente», 
declara Julián Olalla, portavoz 
de la Sociedad Española de 
Epidemiología, Inmunología 
y Microbiología Clínica 
(Seimc). «Al principio de la 
pandemia contábamos con 
una capacidad muy limitada 
para realizar PCR y nuestros 
microbiólogos han estado al 
pie del cañón hasta ahora, que 
tenemos una capacidad mu-
cho mayor y eso ha facilita-
do, en parte, el control de la in-
fección». 

La última gran revolución ha 
llegado de mano de la nueva 
generación de test de antíge-
nos, cada vez más fiables y, cu-
yo uso extensivo puede su-
poner un punto de inflexión 
en el control de la pandemia.

Tratamiento   
Hemos aprendido  
más sobre lo que no funciona 

Menos se ha avanzado en 
cuanto a tratamientos. Según 
Olalla, «hemos aprendido más 
lo que no funciona que lo que 
funciona» y señala que, tras 
descartar numerosos fárma-
cos que se usaron al comien-
zo de la pandemia, «han que-
dado la dexametasona y, al-
go más en tela de juicio, el 
Remdesivir».  

Al inicio de la pandemia, la 
falta de un conocimiento 
científico desarrollado sobre 
la enfermedad, obligó a los 
médicos a improvisar e ir 
adoptando sobre la marcha 
los tratamientos que parecían 
funcionar mejor en otros paí-
ses con mayor recorrido en 
la lucha contra la enfermedad, 
fundamentalmente, China. 

«Nos manejábamos con 
muy poquita evidencia. Noso-
tros somos una generación de 
médicos que hemos crecido 
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Incógnitas   
Desde las reinfecciones 
hasta el origen de la Covid 

Más de 12 meses después de 
que el SARS-CoV-2 saltara por 
primera vez del organismo de 
un animal al de un ser huma-
no, aún existen muchos as-
pectos que son una incógnita.  

Muchos pacientes siguen 
arrastrando síntomas meses 
después de haber superado la 
infección, en la conocida co-
mo Covid larga, etapa sobre la 
que está todo por descubrir.  

Las reinfecciones, aún anec-
dóticas, tendrán una impor-
tancia capital en el futuro, da-
do que marcarán la duración 
de la inmunidad y serán clave 
para la vacunación. 

Finalmente, sigue sin cono-
cerse con exactitud el origen 
primero de la pandemia, si fue 
realmente en el mercado de 
Wuhan y qué especie animal 
–probablemente un murcié-
lago– fue la transmisora.  

Conciencia   
La lección que todos hemos 
aprendido: somos vulnerables 

Más allá del conocimiento 
científico, la pandemia ha su-
puesto un tremendo e inespe-
rado golpe para la forma de vi-
da en todo el planeta que, pro-
bablemente, dejará una 
profunda huella en todos los 
que la estamos viviendo.   

Para la doctora Muñoz, «to-
dos hemos aprendido que de-
bemos ser humildes, que la 
naturaleza nos demuestra que 
aunque vivimos en una socie-
dad avanzada, somos suscep-
tibles a que las enfermeda-
des contagiosas emergentes 
cambien, en muy poco tiem-
po, nuestra forma de vida». ●

Prevención   
Cambios sobre los espacios 
cerrados y las mascarillas 

Las primeras recomendacio-
nes preventivas se centraron 
en la higiene de manos y la 
distancia interpersonal. El 
uso de mascarillas se acon-
sejaba solo en trabajadores sa-
nitarios y en todas las perso-
nas que tuvieran síntomas 
compatibles con la enferme-
dad. Los conocimientos mu-
cho más desarrollados ahora 
que en marzo sobre las formas 
de transmisión y la capacidad 
infectiva de los asintomáticos 
han supuesto un cambio radi-
cal en cuanto a las medidas 
preventivas. 

«El que utilizáramos, a par-
tir de julio, mascarilla en todos 
los ambientes, aunque puede 
ser excesivo, en el intento de 
convencer a la gente, supuso 
un cambio importante y, de 
alguna manera, se ha refleja-
do», declara Rafael Ortí, presi-
dente de la Sociedad Espa-
ñola de Medicina Preventi-
va, Salud Pública e Higiene. 

El otro gran cambio en el fo-
co de las medidas preventivas 
se ha situado en los espacios 
cerrados, donde se ha limita-
do el aforo o se ha llegado a 
prohibir la actividad, como en 
el caso de la hostelería y el ocio 
nocturno. «Antes se conside-
raba lugares de riesgo solo a 
los hospitales donde podía ha-
ber aerosoles en determina-
das prácticas diagnósticas y 
ahora se reconoce que esto 
puede darse también en pubs 
y discotecas donde la gente 
pueda cantar o incluso un res-
taurante donde la gente se 
quita la mascarilla», añade el 
doctor Ortí.

en la medicina a base de la 
medicina y esto ha supuesto 
un trastoque total», declara 
Olalla. 

Los ensayos clínicos poste-
riores mostraron que muchos 
de los tratamientos experi-
mentales empleados en esos 
primeros meses no tenían 
ningún efecto claro sobre la 
enfermedad.

LO QUE HEMOS 
APRENDIDO 
TRAS UN AÑO 
DE PANDEMIA

PABLO RODERO 
pablo.rodero@20minutos.es / @pablo.rodero 

Hace un año, una enfermedad 
con síntomas de gripe particu-
larmente agresivos empezaba 
a extenderse por la ciudad chi-
na de Wuhan. Como un goteo, 
los pacientes iban llegando a 
los hospitales con fiebre alta, 
tos y dificultades para respi-
rar. En algunos casos, la enfer-
medad se complicaba y deri-
vaba en una neumonía. 

Aunque el rumor de que un 
virus que recordaba al SARS, 
que acabó con la vida de 600 
personas en China en 2002 y 
2003, ya era imparable en la 
ciudad, las autoridades no ad-
mitieron la existencia de una 
nueva enfermedad hasta el 31 
de diciembre. 

En ese primer reconoci-
miento de la existencia de lo 
que más tarde se bautizaría 
como Covid-19, las autorida-
des chinas aseguraban que no 
había «evidencia obvia de 
transmisión entre humanos». 

El 1 de enero, cerraba el mer-
cado de Wuhan, el lugar don-
de, probablemente, se produ-
jo el primer contagio, pero ya 
era tarde. Pacientes que nun-
ca habían estado allí empeza-
ban a llegar también a los hos-
pitales. Se hacía evidente que 
se estaba produciendo un 
contagio comunitario. La en-
fermedad se transmitía en-
tre personas. El 13 de enero, se 
confirma el primer caso de 
Covid-19 fuera de China, con-
cretamente en Tailandia. En 
pocas semanas, se habría ex-
tendido por todo el planeta. 

Un año después, el brote de 
Wuhan es ya la peor pande-
mia desde la gripe española de 
1918 y ha causado la muerte 
directa de más de 1,5 millones 
de personas. 

Desde que se hizo evidente 
la dimensión del reto al que se 
enfrentaba la humanidad con 

Ahora se conoce cómo se expande el virus 
y de qué forma afecta al organismo, pero 
sigue sin haber un tratamiento eficaz

LA FRASE

«Ya identificamos 
bastante bien las dos 
fases de la enfermedad. 
Una de replicación viral  
y otra inflamatoria» 

PATRICIA MUÑOZ 
Jefa de Microbiología del Gregorio Marañón

«Parece ser que los 
aerosoles juegan un 
papel más importante  
de lo que se pensaba  
en un principio» 

ÓSCAR ZURRIAGA 
Vicepresidente de la Soc. de Epidemiología

«El que utilizáramos, a 
partir de julio, mascarilla 
en todos los ambientes 
ha supuesto un cambio 
importante» 

RAFAEL ORTÍ 
Presidente de la Sociedad de Salud Pública

«Al inicio de la pandemia 
contábamos con una 
capacidad muy limitada 
para realizar PCR y 
ahora es mucho mayor» 

JULIÁN OLALLA 
Portavoz de la Sociedad de Inmunología
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L. C. 
El Observatorio Social de ”la 
Caixa” presentó en CaixaFo-
rum Madrid un debate mo-
nográfico sobre los retos y 
oportunidades de la inmi-
gración, moderado por el 
periodista Rafael Vilasan-
juan, y con la participación 
del profesor de la UNED 
Luis Camarero y la catedrá-
tica de la Universidad de Al-
calá, Olga Cantó. 

En el debate se presenta-
ron datos del artículo «La in-
migración dinamiza la Es-
paña rural», publicado por 
el Observatorio Social de ”la 
Caixa”, que concluye que 
la población de origen ex-
tranjero es esencial para la 
preservación de la actividad 
en la España despoblada. El 
estudio, elaborado por Luis 
Camarero  y Rosario Sampe-
dro (Universidad de Valla-
dolid) señala que el 10% de 
los residentes en munici-
pios de menos de 10.000 ha-
bitantes ha nacido en el ex-
tranjero. Además, en el gru-
po de entre 20 y 39 años, la 
cifra ronda el 16 %, por lo 
que los inmigrantes reju-
venecen la España rural. 

Los nuevos nacimientos 
-las madres rurales de ori-
gen extranjero tienen más 
hijos que las nacidas en Es-
paña (1,5 hijos por mujer vs. 
1,2)- y las reagrupaciones fa-

miliares son un fenómeno 
determinante en la demo-
grafía futura de las zonas ru-
rales de España. 

Según el estudio, en 2019 
uno de cada cinco meno-
res de 13 años en la España 
rural era hijo de madre de 
origen extranjero, una pro-
porción que se eleva hasta 
uno de cada cuatro en los 
municipios de menos de 
1.000 habitantes. Los auto-
res realizan una radiografía 
de la evolución de los pobla-
dores rurales según la cual 
el asentamiento de pobla-
ción extranjera ha seguido 
un proceso de difusión con-
tinua de este a oeste, desde 
los enclaves rurales de las 
regiones litorales mediterrá-
neas, donde empezó a tener 
presencia a inicios del si-
glo XXI, hacia otras zonas 

del interior. Según el infor-
me, también es variada la 
procedencia geográfica y 
cultural de los nuevos po-
bladores.  

En cuanto a los flujos de 
población, el estudio expli-
ca que desde finales de los 
años noventa se aprecia un 
aumento notable de la po-
blación extranjera que se 
desplazó a municipios rura-
les gracias a la agricultura 
exportadora, la construc-
ción, el turismo y la deman-
da de cuidadores. 

En relación con la crisis 
por coronavirus, Camarero 
explicó: «El contexto de 
fuerte incertidumbre eco-
nómica puede ralentizar la 
llegada de población des-
de el extranjero y dificultar 
también los procesos de rea-
grupación familiar».

El Observatorio Social de La Caixa destaca que los inmigrantes 
rejuvenecen y preservan la actividad en la España despoblada

Dos agricultores de origen extranjero que trabajan en España.

El 10% de la población rural 
ha nacido en el extranjero 

De izda a drcha, Rafael Vilasanjuan (periodista), Luis 
Camarero (UNED) y Olga Cantó (Universidad de Alcalá).

JAVIER LÓPEZ MACÍAS 
javier.macias@20minutos.es / @23javilo 
¿Ha estado la democracia con-
finada en estos sucesivos es-
tados de alarma? Es una re-
flexión que deberíamos ha-
cer. La realidad es que durante 
muchísimo tiempo el Congre-
so de los Diputados ha perma-
necido prácticamente cerrado, 
la oposición tampoco ha teni-
do posibilidad de ejercer su 
labor, el papel del rey ha pa-
sado a un segundo plano, el 
portal de transparencia ha es-
tado cerrado, las asociaciones 
de fiscales dicen vivir una de 
las etapas de mayor descré-
dito de todos los tiempos... 
Y los medios de comunica-
ción, ¿hemos estado confi-
nados? Hemos tenido muy di-
fícil hacer nuestro trabajo. Es 
verdad que esta enfermedad, 
la Covid, pone trabas a nues-
tra manera de trabajar, pero 
a eso hay que añadir las difi-
cultades externas: no hemos 
tenido acceso a la informa-
ción y no hemos podido hacer 
preguntas. Ha habido una es-
trategia de confusión y de 
mezclar información, propa-
ganda y desinformación. 
El prólogo lo firma Kathleen 
Kennedy –sobrina de JFK– y 
habla sobre los ‘falsos profe-
tas’, ¿hay alguno en España? 
Estamos en una auténtica ba-
talla por el relato. Resulta dra-
mático que una crisis sanita-
ria como la que estamos vi-
viendo se plantee como si 
fuera una campaña electoral: 
los buenos y los malos, las 
mascarillas egoístas y las ge-
nerosas... Se ha politizado ab-
solutamente todo. Deberían 
haber apostado de verdad por 
el diálogo. Es que incluso ha 
habido un neolenguaje. 
¿Debe el Gobierno ser quien 
decida qué es un bulo y qué 
no? Asoman por las ventanas 

lo que se ha bautizado como 
los ministerios de la verdad. 
Tanto la APM como la FAPE 
han puesto el grito en el cielo. 
Yo creo que la Unión Europea 
ha hecho un llamamiento a los 
socios para que se combata la 
desinformación, pero creo que 
no es exactamente lo que se es-
tá poniendo en marcha en Es-
paña. Ante esas derivas los pro-
fesionales tenemos que defen-
der un periodismo basado en 
datos, datos y más datos. 
En el libro recuerda cómo hu-
bo un momento en la pande-
mia en el que los periodistas no 
podíamos preguntar en rue-
da de prensa y hubo un movi-
miento conjunto de respuesta. 
Es la primera vez en nuestro 
país que los periodistas, de ma-
nera unánime, da igual de qué 

medio o de qué sensibilidad 
política, nos pusimos de acuer-
do en algo básico: la defensa de 
nuestro trabajo. Ese capítulo lo 
escribe Juan Fernández Mi-
randa, quien impulsó el comu-
nicado, al que se sumaron pe-
riodistas de todos los medios 
de comunicación, entre otros, 
Encarna Samitier, directora de 
20minutos. Dice mucho y 
bien de los profesionales de 
nuestro país. 
¿Deberíamos haber enseñado 
los medios imágenes más 
crueles? En comunicación lo 
que no se ve no existe. Creo 
que ha habido intentos por 
ocultar esa información, pero 
también que ha habido mu-
chos periodistas que han he-
cho de una manera excepcio-
nal su trabajo y que han sido 
honestos con la audiencia y 
han realizado esa vocación de 
servicio público, que es la ra-
zón de ser de cualquier medio 
de comunicación. 
Usted también es candidata 
a presidir RTVE, ¿en qué pun-
to está el concurso? Radio Te-
levisión Española hace más de 
dos años inició el proceso de 
un concurso para despolitizar-
se. Hubo un comité de exper-
tos que trabajó con bastante li-

bertad, pero parece ser, porque 
a los candidatos no nos lo han 
comunicado, que el baremo 
que estableció no se va a tener 
en cuenta. Desde luego es im-
portantísimo que termine la 
situación en la que estamos 
ahora: hay una decadencia de 
credibilidad y estamos en mí-
nimos históricos de audien-
cia. Es una anomalía demo-
crática. Una empresa como 
RTVE, que cuenta con más de 
6.000 trabajadores, lleva dos 
años con una administradora 
única provisional [Rosa Ma-
ría Mateo] que ha tomado de-
cisiones que afectan, sin du-
da, al futuro estratégico de 
la compañía. Eso tiene que 
acabar de manera inmediata 
y hacerlo de la manera más 
adecuada. ●

G  
20MINUTOS CON...

BIO 

María Eizaguirre 

María Eizaguirre (San 
Sebastián, 1978) es pe-
riodista, candidata a la 
presidencia de Radio Te-
levisión Española 
(RTVE), compañía en la 
que fue editora del tele-
diario de la noche, y au-
tora del libro 100 días de 
estado de alarma: la de-
mocracia confinada.
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María Eizaguirre 

«Es dramático haber 
convertido la crisis en 
una campaña electoral»

La periodista presenta 
un libro que vale como 
diario de la pandemia 
pero también señala lo 
que se ha hecho mal y 
que se debería cambiar

«Los periodistas  
nos hemos puesto de 
acuerdo para defender 
nuestro trabajo» 

«La situación de RTVE  
es una anomalía 
democrática, que debe  
acabar de inmediato»
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El Gobierno volvió ayer a dejar 
claras sus diferencias con José 
Luis Rodríguez Zapatero por 
lo que respecta a Venezuela.  

En plena resaca de unas elec-
ciones legislativas en las que no 
participó la oposición a Nicolás 
Maduro, con un  70% de absten-
ción y 50 países que  no reco-
nocen los resultados, el expresi-
dente del Gobierno recomendó 
a la UE revisar sus sanciones  y 
hacer una «reflexión a fondo» 
sobre su política hacia este país. 

La ministra de Asuntos Exte-
riores, Arancha González La-
ya, restó importancia a estas 
afirmaciones pero también evi-
denció que esta no es la pos-
tura del Gobierno. Según dijo, el 
mensaje de Zapatero «no moles-
ta ni interfiere en la UE» y el ex-
presidente habla «en calidad  in-

dividual y personal». «El señor 
Rodríguez Zapatero es un ciu-
dadano libre de expresar su opi-
nión, la ha expresado y yo la res-
peto», dijo la ministra en una 
entrevista en la Ser, antes de 
apuntar que lo hace «en su 
nombre», no de España, que, 
como la UE, «no puede reco-
nocer el resultado como legíti-
mo o representativo». 

Por su parte, el Juan Guaidó 
acusó a Zapatero de ser «cóm-
plice» y  «abogado de la dictadu-
ra» y le advirtió de que «no es 
posible relativizar con la viola-
ción de derechos humanos». 

También al hilo de las pala-
bras del expresidente, el porta-
voz del PP, José Luis Martínez-
Almeida, dijo que «en Venezue-
la solo hay un lado bueno, y es el 
de la democracia». ●R. A.

Venecia, otra vez asediada por el agua 
Las fuertes lluvias que están descargando en media Italia 
han llegado a Venecia donde, una vez más, se ha producido 
el conocido fenómeno ‘agua alta’, sin que el sistema de di-
ques haya podido evitar imágenes como esta, con la Plaza de 
San Marcos totalmente anegada. FOTO: EFE

Laya dice que Zapatero 
no habla por España  
sobre Venezuela

La llegada ayer a Granada de 
200 inmigrantes desde Gran 
Canaria en un vuelo comercial 
y sin PCR provocó las críticas 
del Ayuntamiento de la ciudad 
nazarí, de la Junta de Andalucía 
y de la Policía al ministro del In-
terior, Fernando Grande-Mar-
laska. El alcalde de Granada, 
Luis Salvador, le acusó de «sol-
tarlos» y «dejarlos a su libre al-
bedrío» sin avisar «a ninguna 
autoridad». Andalucía está en 
alerta máxima por la Covid y a 

la ausencia de «control policial» 
ni nadie esperándoles a la llega-
da, se suma que a los migrantes 
no se les realizó ninguna PCR 
para descartar coronavirus. Los 

vídeos tomados durante el vue-
lo los difundió el Sindicato Uni-
ficado de Policía mientras que 
el vicepresidente de la Junta, 
Juan Marín, criticó la «desleal-
tad» del Gobierno al no «comu-
nicar nada» del traslado de in-
migrantes a Granada. El gobier-
no andaluz ha solicitado a la 
subdelegación del Gobierno en 
la provincia explicaciones por la 
«irresponsable» llegada «por 
sorpresa» de un vuelo con «más 
de un centenar» de inmigran-

tes. «El Gobierno de España ha 
ignorado las normas sanitarias 
en vigor para salvar sus intere-
ses, realizando un traslado de 
inmigrantes con absoluta opa-
cidad y sin comunicar», afir-
ma el delegado de la Junta en 
Granada, Pablo García.  

Fuentes de Interior recorda-
ron que ellos solo autorizan los 
traslados, pero que no son res-
ponsables de hacerlos ni de la 
acogida de los migrantes. Y tam-
bién añadieron que son trasla-
dos «puntuales» de personas 
vulnerables o susceptibles de 
protección internacional. Pue-
den demorarse semanas y hace 
varias que no hay nuevas auto-
rizaciones. ● R. A.

Críticas a Grande-Marlaska por llevar 
a migrantes sin aviso ni PCR a Granada

R. A. 
actualidad@20minutos.es / @20m 

Los alumnos de Primaria están 
estancandos en Matemáticas y 
Ciencias y su grado de conoci-
miento o razonamiento de es-
tas dos materias queda por de-
bajo a las medias de los países 
de la UE y de la OCDE.  

Estas son algunas de las con-
clusiones del informe sobre 
Tendencias del Estudio Interna-
cional de Matemáticas y Cien-
cias (TIMSS, por sus siglas en in-
glés) de la Asociación Interna-
cional para la Evaluación del 
Rendimiento Educativo, que 
acaba de publicar el resultado 
de la investigación que lleva a 
cabo cada cuatro años sobre el 
grado de conocimiento de 
9.500  alumnos de cuarto de Pri-
maria  sobre estas dos materias 
en 58 países. El Ministerio de 

Educación difundió ayer las 
conclusiones del estudio de la 
primavera del año pasado, se-
gún el cual los alumnos españo-
les de Primaria sacaron una no-
ta global de 511 puntos en Mate-
máticas, cuando la medida de 
la OCDE es de 15 puntos más y 
la de la UE, once.  

En esta materia, los alum-
nos españoles se sitúan a ni-
veles similares a Eslovaquia y 
Serbia y por encima de países 
como Francia. Además, dan 
muestras de estancamiento 
después del incremento de 23 
puntos en su puntuación en-
tre 2011 y 2015. Sin embargo, 
Educación reconoce que a 
partir de entonces la progre-
sión no solo no ha continua-
do sino que se ha detenido 
e, incluso, ha empezado a ba-
jar. En este último estudio, los 

alumnos han obtenido una 
media de 502 puntos, tres 
menos que hace cuatro años.  

El TIMSS evalúa distintos do-
minios relacionados con Mate-
máticas y los mejores resulta-
dos de los alumnos españoles 
son en números (506 puntos), 
seguidos de los de datos (499) 
y de medidas y geometría (494). 
En cuanto a los dominios cog-
nitivos, la mayor puntuación se 
logró en aplicación (506 pun-
tos), seguido de conocimiento 
(499) y razonamiento (497).  

En Ciencias, la media de los  
alumnos españoles, 511, tam-
bién están apor debajo de la OC-
DE (526) y, aunque no tan le-
jos, queda tres puntos por deba-
jo de la media de la UE (514). 
Aquí el rendimiento es similar 
al de Italia o Chipre. 

De los dominios de conteni-
dos de Ciencias, los mejores 
resultados de los españoles son 
en ciencias de la tierra (518), 
seguido de ciencias de la vida 
(514) y ciencias físicas (503). 
En los dominios cognitivos en 
Ciencias, el rendimiento más 
alto es en conocimiento (514), 
seguido de aplicación (511) y ra-
zonamiento (507).  

Por otra parte, el estudio de-
tectó en España un nivel de 
equidad en el sistema educatu-
vo por encima de la media, no 
constató distinciones entre cen-
tros rurales y urbanos y obser-
vó mejores niveles de discipli-
na y de satisfacción de los alum-
nos con el profesorado.●

LOS ALUMNOS de 4.º sacan una puntuación de 511, once puntos inferior a la media de la UE 
UN ESTUDIO internacional también los sitúa por debajo de la media europea en Ciencias 

Los niños de Primaria se 
estancan en Matemáticas 

Una profesora da clases a alumnos de Primaria en un colegio. EP

LA CLAVE 

Educación 0-3  
y repetir curso  
El TIMSS considera que  
la escolarización de los 
niños de 0 a 3 años tiene 
un «impacto positivo». 
En España hay una dife-
rencia de 26 puntos en-
tre los alumnos que fue-
ron a infantil y los que 
no. Señala que la repeti-
ción de curso es un fac-
tor a tener en cuenta, 
que «no se correlaciona 
positivamente» con el 
«rendimiento o el bie-
nestar emocional del 
alumno» y es, «en gene-
ral insuficiente».

El acuerdo sobre la futura rela-
ción entre la UE y el Reino Uni-
do a partir del 1 de enero pare-
ce encarrilado. A última hora de 
ayer, la presidenta de la Comi-
sión Europea, Ursula von der Le-
yen, anunció un «principio de 
acuerdo», la expresión comu-
nitaria para referirse a un pac-
to no está atado del todo, pero 
con visos de estarlo. Hoy mismo 
recibirá en Bruselas al primer 
ministro británico, Boris John-
son, con quien esperó continuar 
la discusión sobre el Acuerdo de 
Asociación que debe entrar en 
vigor cuando dentro de menos 
de un mes la legislación de la UE 
deje de aplicarse definitivamen-
te en suelo británico. 

El anuncio de Von der Leyen 
llegó después de nuevos días de 
«complicadas negociaciones» 
de un pacto sobre la pesca o pa-

ra garantizar que el tratamien-
to que recibirán las empresas 
británicas de su Gobierno, ya 
sin ataduras de la UE, no deja-
rá en desventaja a las europeas. 
Von der Leyen adelantó el pac-
to en «todos los asuntos pen-
dientes» y celebró especial-
mente un significativo movi-
miento de Londres, su renuncia 
a saltarse con una nueva ley el 
acuerdo sobre la frontera de 
Irlanda del Norte. ● R.A.

Von der Leyen anuncia un 
preacuerdo sobre el ‘brexit’ 
y se ve hoy con Johnson

Ursula von der Leyen. EFE

80 
inmigrantes llegaron  hace  
semanas a Málaga. Barcelona 
anunció que acogerá a otros 50.
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ron emprender una medición 
conjunta. Nepal ya había co-
menzado a realizar sus estu-
dios dos años antes y China 
mandó una nueva expedición 
científica el pasado mayo, en 
plena pandemia, dotada de su 
propio sistema de navegación 
por satélite (BeiDou) y del 
avanzado sistema GNSS (Glo-
bal Navigation Satellite Sys-
tem), además de la última tec-
nología en radares. 

El resultado final, anunciado 
ayer conjuntamente por video-

conferencia desde Pekín y Kat-
mandú, puso por primera vez 
de acuerdo a ambos países. Y 
parece dar la razón a Nepal, 
porque es China quien ha rea-
lizado la mayor corrección a su 
anterior medición. En definiti-
va, China acepta el protocolo 
internacional que fija la altura 
de una montaña en la capa más 
superficial de la cumbre, es de-
cir, incluyendo el hielo perma-
nente en caso de haberlo. 

Según Ang Tshering Sher-
pa, presidente de la asociación 

de montañeros de Nepal, Chi-
na ha cedido por una simple 
razón económica: los monta-
ñeros que escalaban el Everest 
por la vertiente nepalí recibían 
un certificado oficial por haber 
ascendido 8.848 metros, mien-
tras que China solo acredita-
ba 8.844,43 a quienes subían 
por su vertiente. Y, claro, pocos 
eran los que estaban dispues-
tos a ‘perder’ esos metros en su 
diploma después de haber su-
bido, encima, por la ruta tibe-
tana, más complicada. ●

JACOBO ALCUTÉN 
jalcuten@20minutos.es / @jalcuten 

El Everest mide 8.848,86 me-
tros, esto es 86 centímetros más 
que la altura aceptada tradicio-
nalmente por la comunidad in-
ternacional. Así lo atestigua la 
primera medición conjunta que 
han realizado China y Nepal, los 
dos países que comparten la 
montaña más alta del mundo. 

Esos pocos centímetros –la al-
tura de un niño de 2 años– pue-
den parecer baladíes cuando 
hablamos de una cumbre de ca-
si 9 kilómetros de altitud, pero 
habían sido motivo de una agria 
polémica entre Pekín y Kat-
mandú. Fue China quien abrió 
el debate al poner en duda la 

medición india de 1955, que es-
tableció su altura en 8.848 me-
tros, argumentando que incluía 
los más de tres metros de nie-
ve permanente de la cumbre. 
Así, en 2005 determinó que el 
Everest era casi cuatro metros 
más bajo y ‘solo’ medía 8.844,43 
metros. Nepal rechazó de plano 
los cálculos chinos y siguió re-
mitiéndose a la medición india, 
pues nunca hasta ahora había 
completado un sondeo propio. 

Desde Katmandú llegaron 
a denunciar presiones de su 
gigantesco vecino del norte 
para aceptar la altura china, 
pero después de más de una 
década de polémica, el año pa-
sado sellaron la paz y acorda-

China y Nepal 
confirman 
que el Everest 
es más alto
El techo del mundo mide 86 centímetros 
más de lo que se creía, según la primera 
medición conjunta de ambos países

Imagen de la cumbre del Everest nevada, en la cordillera del Himalaya. EFE

CURIOSIDADES 

Primeras mediciones. Las 
realizaron topógrafos bri-
tánicos en 1849, cuando el 
Everest se conocía como 
pico XV y aún no era consi-
derado el más alto del 
mundo.  En 1856, el topó-
grafo británico Andrew 
Waugh la fijó en 8.840 m. 

Edmund Hillary. El alpinis-
ta neozelandés fue el pri-
mero en escalarlo, en 1953. 
La primera mujer fue la ja-
ponesa Junko Tabei, en 
1975. Martin Zabaleta fue 
el primer español, en 1980. 

Peores accidentes. Una 
avalancha en 2014 le costó 
la vida a 16 sherpas en la 
cascada de hielo de 
Khumbu, el tramo más difí-
cil de la cara sur. En 2015, el 
gran terremoto de Nepal 
provocó avalanchas que 
mataron, al menos, a 22 
personas en el Everest. 

Basura. Cada año se ex-
traen 500 kilos de basura 
del Everest, que dejan los 
escaladores, pese a la obli-
gación de descender con 
la propia basura bajo mul-
tas de más de 3.000 euros.
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B. RODRÍGUEZ 
beatriz.rodriguez@20minutos.es / @Bbitrix 

Casi nueve meses después de 
que se decretara en España 
el primer estado de alarma co-
mo consecuencia de la pande-
mia del coronavirus, nadie 
puede poner en duda que la 
crisis sanitaria ha tenido unas 
consecuencias devastadoras 
en la economía del país, una 
debacle que inevitablemente 
también ha golpeado con du-
reza a Andalucía.   

No en vano, las estimaciones 
macroeconómicas de la Jun-
ta, avaladas por la Autoridad 
Independiente de Responsa-
bilidad Fiscal (AIReF), apun-
tan a una caída del Producto 
Interior Bruto (PIB) para este 
año del 11,4% y a una reduc-
ción del empleo del 4,2%. Pre-
cisamente en lo que al merca-
do laboral se refiere, las ofici-
nas del Servicio Andaluz de 
Empleo (SAE) registraron el 
pasado octubre un incremen-
to de 9.506  desempleados, 

hasta situarse en un total de 
965.407, según los últimos da-
tos del Ministerio de Trabajo, 
con 58.065 afiliados menos a 
la Seguridad Social respecto al 
mismo mes del pasado año y 
un aumento interanual del 
paro de más del 22%.  

Tampoco las cifras de em-
presas inscritas en la Seguri-
dad Social son halagüeñas. Y 
es que de las 253.734 que había 
en enero de este año en Anda-
lucía se ha retrocedido hasta 
las 239.092 en octubre, lo que 
supone un descenso de casi 

un 6%, que ha ido acompa-
ñado de una caída de cerca del 
4% en lo que a trabajadores 
por cuenta ajena se refiere, al 
pasar de 2.150.000 a poco más 
de dos millones.   

En este contexto, el turismo 
y la hostelería, en tanto que 
son dos de los sectores que 
más aportan al PIB de la co-
munidad –14% y cerca de un 
7%, respectivamente– y que 
más puestos de trabajo gene-
ran, se han situado como los 
más afectados por una crisis 
que ha obligado a muchos ne-
gocios a cerrar la persiana pa-
ra siempre. Ambos sectores 
reclaman a las administracio-
nes ayudas directas para «so-
brevivir», insatisfechos en los 
dos casos con el plan de resca-
te que ha puesto en marcha la 
Junta, con 667 millones de eu-
ros para los sectores más afec-
tados.  

Pero ellos no son los únicos 
que están sufriendo en sus 
carnes las consecuencias de 
una pandemia que empezó en 
el peor momento posible para 
muchos negocios. Y es que las 
fiestas de primavera, en Anda-
lucía en general, y en Sevilla 
en particular, generan el volu-
men más alto de facturación 
para establecimientos como 
las floristerías o las tintorerías 
y para profesionales como las 
modistas. «No solo nos regi-
mos por la hostelería», afirma 
Mari Ángeles Sánchez, pro-
pietaria de Sevilla en Flor, que 
reclama que «a todos, en ge-
neral, nos ayuden un poco 
más». Porque aunque tanto la 
Semana Santa como la Feria 
quedan ahora muy lejos, las 
consecuencias de su cance-
lación aún siguen pesando en 
las espaldas de quienes, hoy 
más que nunca, se enfrentan 
a un futuro muy incierto. ●

CASOS REALES

Tras 30 años como 
florista y casi una 

década al frente de Sevilla en 
Flor (Asunción 51, tramo 
peatonal), Mari Ángeles 
asegura que esta es, «sin 
duda», la peor crisis que ha 
sufrido. La pandemia le está 
afectando «mucho» porque las 
campañas más importantes, 
Semana Santa y Feria, «se han 
perdido», y la del Día de los 
Difuntos, «con el cierre 
perimetral, también». Calcula 
que la facturación de su 
negocio caerá este año «un 
50% o más», porque se suma la 
«cancelación de comuniones, 
bodas y todo tipo de eventos». 
Y 2021 tampoco pinta muy 
bien, con las fiestas de 
primavera en el aire. Así, Mari 
Ángeles afronta el futuro 
intentando renovarse «con 
otro tipo de género», pero no 
es fácil esa reinvención porque 
«vivimos sobre todo de los 
eventos y si todos se han 
anulado, lo tenemos muy 
difícil». Sí admite que sigue 
teniendo clientes «muy 
buenos durante todo el año», 
que acuden cada diez días 
para decorar sus casas. Y que 
ese tipo de clientela ha crecido 
en el confinamiento. «Antes la 

gente estaba menos en casa  
y se preocupaba menos de 
decorar sus balcones, y ahora 
se preocupan más», cuenta 
esta florista, pero puntualiza 
que eso no es suficiente para 
sobrevivir, aunque «gracias  
a ellos nos vamos 
manteniendo». Mari Ángeles 
lamenta también que 
«nosotros ahora tenemos que 
cerrar a las 18.00 h, pero las 
grandes superficies, que nos 
están machacando, están 
abiertas y también venden 
plantas y flores» y otros 
productos, algo que considera 
«injusto» para los pequeños 
comercios, detrás de los 
cuales «hay muchas familias». 
Y «como esto no cambie, nos 
vamos todos a la ruina». En 
cuanto a las ayudas, las 

floristerías están «un poco en 
el aire». Y añade: «No solo nos 
regimos por la hostelería», por 
lo que reclama que «a todos, 
en general, nos ayuden un 
poco más». Pese a lo difícil de 
la situación, no quiere ni 
pensar en cerrar. «Llevo 30 
años de florista y me ha 
costado mucho tener mi 
propio negocio y mantenerlo. 
Voy a luchar con uñas y 
dientes hasta el final». 

“

M.ª Ángeles Sánchez 
«Como esto no 
cambie, nos vamos 
todos a la ruina» 

#Andalucía

LOS OTROS 
AFECTADOS 
POR LA CRISIS 
DE LA COVID
La suspensión de las fiestas de primavera 
ha golpeado especialmente a sectores 
como las tintorerías y las floristerías
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Consulte toda la información sobre  
la evolución de la pandemia en 
Andalucía en nuestra página web

Estamos muy mal, son 
muchas noches sin 

dormir», lamenta la propietaria 
de la tintorería Urquiza de 
Sevilla, que ahora cumple 50 
años. La pandemia llegó en el 
peor momento para el sector, 
que en Andalucía vive sobre 
todo de las fiestas de 
primavera. «El porcentaje más 
alto de ventas lo tenemos con 
la Semana Santa, Feria, bodas, 
comuniones… Todo eso se 
paró en seco y es lo que nos 
sostiene el resto del año, pero 
ahora estamos trabajando al 
25%», calculando que 2020 
terminará con una caída del 
75%. También mayo es 
temporada alta «por el cambio 
de armario». Los clientes 
llevan a la tintorería la ropa de 
invierno y primavera para 
guardarla limpia, «pero como 
este año apenas se ha salido a 
la calle, la gente se ha vestido 
menos». Lo mismo ocurre con 
el teletrabajo. «Si no vas a la 
oficina, no tienes que vestirte 
y tampoco te manchas», dice 
Mari Ángeles. En definitiva, 
ellos viven «de los momentos 
en que hay aglomeraciones en 
la calle, justo lo que ahora está 
prohibido». Para su gremio, 
reinventarse no es fácil, pero lo 

intentan con «servicios a 
domicilio y arreglos de 
prendas». Pero la situación es 
muy complicada, porque «el 
personal sigue en ERTE o con 
reducción de jornada, pero hay 
que seguir abonando seguros 
y pagando los alquileres». En el 
primer confinamiento, 
además, «hubo mucha 
confusión» y «al considerarnos 
actividad esencial, no pudimos 
acogernos a las ayudas del 
Gobierno», lamenta Mari 
Ángeles, que asegura que las 
ayudas disponibles «son 
totalmente insuficientes». 
Tampoco 2021 pinta bien. El 
único consuelo, dice, es que 
los ayuntamientos «cambien el 
periodo de festejos, como se 
pretendía inicialmente este 
año con la Feria» y su traslado 

a septiembre. Por lo que las 
esperanzas están puestas, en 
el mejor de los casos, para 
otoño de 2021. Aún así, la 
empresaria afirma, «hay que 
ser fuertes y pensar en 
positivo, pero nunca cerrar», 
como «muchos comercios tan 
emblemáticos de Sevilla, y es 
una pena». «Tenemos que 
luchar hasta el final porque la 
pandemia no va a poder con 
los tintoreros de Andalucía».

“

M.ª Ángeles Urquiza 
«Vivimos de las 
aglomeraciones, lo 
que han prohibido» 

A sus 42 años, Verónica 
lleva 19 dedicándose al 

patronaje y nunca ha parado 
de trabajar «hasta ahora», que 
incluso se ha dado de baja 

como autónoma, aunque siga 
trabajando, «porque te obligan 
a ello, aunque una quiera hacer 
las cosas bien». Ella es una 
más de las muchas personas 
que están sufriendo la 
cancelación de fiestas y 
eventos. «La suspensión de la 
Feria es lo que más me ha 
afectado», aunque también ha 
notado la cancelación de la 
Semana Santa y las bodas. «Lo 

estoy pasando muy mal», dice. 
Su situación cambió en marzo 
tras la muerte de su madre, 
con quien vivía. «Ahora tengo 
que hacer frente yo sola a 
todos los gastos», lo que no le 
está resultando fácil en el 
actual contexto. Verónica 
tiene un taller de costura en 
Sevilla, pero lo cerrará «si esto 
sigue así». Y es que, «aunque 
sigo teniendo clientes», no es 

suficiente. Se da de plazo 
hasta enero, con la esperanza 
de recibir ayudas que ha 
solicitado. Si se las dan, «ya 
veré cómo salgo adelante», 
pero si no llegan, «dejo mi 
profesión, porque si cierro mi 
taller, me veo incapaz de coser 
en mi casa». Una decisión que 
no será fácil porque «amo lo 
que hago, es mi vida, lo único 
que me hace evadirme». 

Verónica 
«Aunque es mi vida, 
si esto sigue así 
cerraré mi taller»

“

M
. G

.

«Vivimos sobre todo de 
los eventos y, si todos 
se han anulado, lo 
tenemos muy difícil»

«Hay que luchar hasta 
el final, la pandemia no 
va a poder con los 
tintoreros andaluces»



  20
M

IN
U

TO
S 

—
 M

ié
rc

ol
es

, 9
 d

e d
ic

ie
m

br
e d

e 2
02

0 
—

 13
 



14 Miércoles, 9 de diciembre de 2020 — 20MINUTOS  

CHAMPIONS LEAGUE 
JORNADA 6

Zenit 1 - 2 B. Dortmund  
Lazio 2 - 2 Brujas 
Barcelona 0 - 3 Juventus 
Chelsea 1 - 1 Krasnodar 
RB Leipzig 3 - 2 Man. United 
Dinamo Kiev 1 - 0 Ferencvaros 
PSG Susp Istanbul 
Rennes 1 - 3 Sevilla

RESULTADOS

Midtjylland - Liverpool 18:55h 
Ajax - Atalanta 18:55h 
Bayern - Lokomotiv 21:00h 
Real Madrid - B. Mönchengladbach 21:00h 
RB Salzburgo - Atlético 21:00h 
Man. City - O. Marsella 21:00h 
Inter Milán - Shakhtar  21:00h 
Olympiacos - Oporto 21:00h

HOY

20’’ 
La Lazio pasa y el 
Dortmund acaba líder 
El otro grupo en el que había 
una plaza en juego, el F, se re-
solvió ayer tras dos emocio-
nantes partidos. El Borussia 
Dortmund amarró la primera 
plaza tras remontar ante el Ze-
nit en Rusia (1-2) mientras que 
la Lazio solo empató en casa 
ante el Brujas (2-2) pero sufi-
ciente para lograr la clasifica-
ción, los belgas necesitaban 
la victoria para pasar. Los ro-
manos se meten en octavos de 
la Champions como segundos.  

Aplazado el partido del 
Villarreal por la Covid 
El partido de mañana entre el 
Villarreal y el Qarabag, el últi-
mo de la fase de grupos de la 
Europa League, ha sido apla-
zado (y todavía no tiene una 
nueva fecha) debido a un bro-
te de coronavirus en el equipo 
de Azerbaiyán. 

Dos goles de Cristiano (ambos 
de penalti) y otro de McKennie 
le dieron ayer la victoria a la Ju-
ventus (0-3) en el Camp Nou 
ante un Barça desaparecido en 
combate y que no encontró el 
modo de parar a los biancone-
ros, que cada vez que pisaban el 
área azulgrana creaban peligro. 
Con dos tantos en contra se fue 
el Barça ya al descanso, aunque 
ese marcador le servía para 
manterner una primera plaza 
del grupo G que poco después 
se le escapó. Los blaugranas 
se complican la vida: podrían 
enfrentarse, entre otros, a Ba-
yern, City, PSG, Liverpool... ●

El Barça pierde 
ante la Juve y se 
hunde hasta la 
segunda plaza

R.D. 
deportes@20minutos.es / @20mDeportes 

El Sevilla se impuso ayer al Ren-
nes en la ultima jornada de la 
fase de grupos de la Liga de 
Campeones, un partido sin 
trascendencia deportiva pues 
el equipo galo ya era cuarto de 
grupo y no podía ni reengan-
charse a la Liga Europa, y el es-
pañol, segundo, tenía el pase a 
octavos asegurado. Para los de 

Julen Lopetegui supuso romper 
una racha de dos derrotas y es-
perar a un nuevo rival europeo 
con un buen sabor de boca.  

El conjunto andaluz estuvo 
muy efectivo en esta ocasión 
ante la meta rival con tres goles, 
uno de Jules Koundé y dos de 
Youssef En-Nesyri, y también 
rompió otra racha de dos en-
cuentros sin marcar. 

El técnico guipuzcoano vol-
vió a poner una alineación ti-
tular en Rennes con jugadores 
menos habituales, hasta siete 
novedades en relación al par-
tido del sábado frente al Real 
Madrid. En esta ocasión, mu-
chas bajas fueron por mermas 
físicas, como las de Jesús Na-
vas, Sergio Escudero, Marcos 
Acuña, Munir El Haddadi y el 
meta checo Tomas Vaclík, 
más la del sancionado Joan 
Jordán.  

Desde el arranque, empezó 
mejor el equipo francés, que 
apretó, tomó el control del ba-
lón e incluso el delantero se-

negalés M’Baye Niang se plan-
tó en varias ocasiones con pe-
ligro ante el meta marroquí Yas-
sine Bono.  

El Sevilla tuvo más la pose-
sión conforme avanzó el parti-
do, aunque las ocasiones fue-
ron del Rennes hasta que el 
central francés del conjunto 
andaluz Jules Koundé, recon-
vertido en este partido de late-
ral derecho, conectó un certe-
ro remate a la salida de un cór-
ner que sí abrió el marcador y 
del lado visitante.  

El 0-1 motivó un cambio ra-
dical en la dinámica del par-
tido, hasta el punto de que En-
Nesyri puso el segundo con un 
magnífico cabezazo tras un 
gran pase de Óliver Torres.  

Ya en la segunda parte, el 
marroquí repitió con el 0-3, 
ante el que ya nada pudo hacer 
el Rennes: marcar el tanto del 
honor y despedirse de Europa. 
Mientras, el Sevilla aguarda 
el sorteo: le espera un coco. ●

GRUPO E 
CLASIFICACIÓN 
Equipo PT PJ PG PE PP 
1. Chelsea 14 6 4 2 0 
2. Sevilla 13 6 4 1 1 
3. Krasnodar 5 6 1 2 3 
4. Rennes 1 6 0 1 5

VICTORIA Después  
de dos derrotas 
consecutivas,  
los sevillistas 
ganaron al Rennes 

SEGUNDOS Entre  
los posibles rivales 
sevillistas: City, 
Bayern, Liverpool, 
Juventus

El Sevilla golea en el 
trámite y recupera 
sensaciones

Los jugadores sevillistas se abrazan tras uno de los goles marcados ayer. YOAN VALAT / EFE

RENNES - SEVILLA 

Rennes:  Salin; Traoré, Soppy, Da Silva 
(Aguerd, m70), Maouassa (Truffert, 
m79); Camavinga, Nzonzi, Grenier 
(Tait, m79), Dalbert; Doku (Gboho, 
m79) y Niang (Rutter, m70).  
Sevilla:  Bono; Koundé, Gómez (Fer-
nando, m76), Carlos, Rekik; Torres 
(Vázquez, m83), Gudelj, Rakitic; Suso 
(Rodríguez, m76), En-Nesyri (Fernán-
dez, m83) e Idrissi (Ocampos, m72).  

Goles: 0-1 (m32): Koundé; 0-2 (m47+): 
En-Nesyri; 0-3 (m81): En-Nesyri;  
1-3 (m86): Rutter, de penalti. 

1-3

GRUPO G 
CLASIFICACIÓN 
Equipo PT PJ PG PE PP 
1. Juventus 15 6 5 0 0 
2. Barcelona 15 6 5 0 1 
3. Dinamo Kiev 4 6 1 1 4 
4. Ferencvaros 1 6 0 1 5

El partido de la Champions 
disputado ayer en el Parque 
de los Príncipes de París entre 
PSG y el Istanbul estuvo mar-
cado por un incidente racista, 
después de que el equipo tur-
co se retirara del campo debi-
do a que un miembro del 
cuerpo técnico asegurara ha-
ber recibido un insulto racis-
ta del cuarto árbitro.   

Los hechos tuvieron lugar a 
los 20 minutos del partido, 
cuando el marcador reflejaba 
un empate a 0. El árbitro, el ru-
mano Ovidiu Alin Hategan, se-
ñaló entonces una falta a favor 
del PSG, que el exinternacional 
camerunés Achille Pierre We-
bo protestó de forma virulenta 
desde la zona técnica.   

Alertado por el cuarto árbi-
tro, el colegiado acudió a la 

banda, donde su asistente 
le dijo que había sido «el ne-
gro», según aseguró el exju-
gador camerunés, actual 
miembro del equipo técni-
co del Istanbul. Acto segui-
do, Webo y todo el banqui-
llo comenzaron a protestar y 
varios jugadores del PSG, en-
tre ellos Neymar y Mbappé, 
se unieron a las quejas. 

El cuarto árbitro, el tam-
bién rumano Sebastian Col-
tescu, aseguró entonces que 
no le había llamado «negro» 
en el sentido despectivo, si-
no «chaval negro» (black 
guy).   

Su explicación no conven-
ció a los jugadores del con-
junto turco que, liderados 
por un miembro de su cuer-
po técnico, reprocharon al 

cuarto árbitro utilizar el co-
lor de la piel para identifi-
car al jugador: «¿Por qué 
cuando te refieres a un blan-
co no le llamas el chaval 
blanco?», le reprochaban. El 
cuarto árbitro se defendía 

asegurando que en su idio-
ma la palabra «negro» no tie-
ne connotaciones racistas.   

Frente al revuelo generado, 
y pese a la intervención del 
delegado de la UEFA, los ju-
gadores de ambos equipos se 

dirigieron a los vestuarios. A 
partir de ese momento, los 
rumores se sucedieron sobre 
la disputa del partido.  

Al principio, parecía que se iba 
a reiniciar; después, se especu-
ló con la suspensión del otro 
partido del grupo que se esta-
ba jugando también a esa hora 

y en el que el Leipzig derrota-
ba –y eliminaba– al Manchester 
United. Finalmente, este parti-
do se terminó pero el duelo en-
tre el PSG y el Istanbul quedó 
suspendido, hasta esta tarde 
(18.55 horas). ● 

Suspenden el PSG-Istanbul 
por un insulto racista

Webo discute con el árbitro durante el incidente de ayer. EFE

«¿Por qué cuando te 
refieres a un jugador 
blanco no le llamas  
‘el chaval blanco’?» 

PIERRE WEB0  
Asistente del Istanbul, al cuarto árbitro
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R. RIOJA 
rrioja@20minutos.es / @raulriojazubi 

La irregular temporada del 
Real Madrid ha hecho que lle-
gue a la última jornada en una 
situación más que complica-
da: como tercero de grupo, sin 
el pase para los octavos de fi-
nal de la Champions asegura-
do y con la sombra de la elimi-
nación planeando. Eso sí, tras 
la debacle de la semana pa-
sada en Kiev, el resultado del 
otro partido le favoreció y de-
pende de sí mismo para evitar  
una eliminación que sería una 
catástrofe de dimensiones 
descomunales que podría in-
cluso llevarse por delante la fi-
gura de Zinedine Zidane.  

«No contemplo otra cosa 
que no sea pasar. Y los jugado-
res, lo mismo. Vosotros podéis 
pensar y opinar y hablar, pero 

pensamos únicamente en ha-
cer un gran partido», dijo Zi-
dane, consciente de que está 
ante el partido más importan-
te no ya de la temporada si-
no desde que regresó al Real 
Madrid en marzo de 2019.  

Las cuentas para el Madrid 
están claras: si gana hoy al Bo-
russia Mönchengladbach (21 
horas, Alfredo di Stéfano) pa-
sará a octavos. Si además el 
Shakhtar no gana al Inter en 
Milán, lo hará como prime-
ro. Pero si empata ante los ale-
manes, la situación se compli-
ca, pues entonces necesita-
ría que el Inter venciera al 
Shakhtar. Algo, por otra parte, 
nada descabellado, aunque 
no le conviene nada al Madrid 
especular con el resultado. Por 
último, una derrota mandaría 
al Real Madrid a la Europa 

League (si el Inter no gana al 
Shakhtar) o le dejaría fuera de 
todas las competiciones euro-
peas (si los italianos vencen).   

Para la ‘final’ ante el 
Gladbach, recupera Zidane a 
dos pilares fundamentales del 
equipo: Dani Carvajal y, sobre 
todo, Sergio Ramos. Ambos 
han entrado en la convoca-
toria y todo apunta a que for-
zarán, especialmente en el ca-
so del sevillano. El que no es-
tará es Luka Jovic, de nuevo 
lesionado para entre dos y tres 

semanas por una tendinosis 
en el aductor de la pierna de-
recha. Aunque bien es cierto 
que el delantero serbio no iba 
a jugar igualmente. 

También en situación com-
prometida y sin margen de 
error está el Atlético, que visi-
ta hoy al RB Salzburgo (21 ho-
ras, Red Bull Arena). Las cuen-
tas en el caso del Atlético son 
mucho más sencillas: si gana 
o empata, jugará los octavos 
de final, mientras que solo 
una derrota le dejaría fuera y 
mandaría a la Europa League.  

La situación del conjunto 
colchonero es más sorpren-
dente, pues está temporada 
está mostrando su mejor ver-
sión. Líder sólido en la Liga es-
pañola, donde ha ganado nue-
ve partidos y empatado solo 
dos encajando únicamente 

dos goles en once encuentros, 
en Europa ha tenido un par de 
tropiezos que le han costado 
caro. Sus recientes empates en 
el Wanda ante Lokomotiv y 
Bayern han hecho que los de 
Simeone se lo tengan que ju-
gar todo en su visita a Austria 
ante un rival peligroso.  

El RB Salzburgo gusta del 
juego alegre y planteará un 
partido abierto, yendo a por 
todas en busca de una victoria 
histórica, pues por primera 
vez un equipo austriaco pasa-
ría a la segunda fase de la 
Champions League. Es por 
ello que en el pasado fin de se-
mana, el técnico Jesse March 
reservó a casi todos sus titula-
res. Especial cuidado tendrá 
que tener el Atlético con  Do-
minik Szoboszlai, la joven per-
la magiar por la que se pelea 

media Europa y que tiene un 
cañón en su pierna derecha.  

 «El Salzburgo es un equipo 
valiente, con muy buen entre-
nador, que trabaja bien la pe-
lota parada y un sistema que 
te encierra y te provoca la pér-
dida de la pelota», avisó Si-
meone. Aunque el Cholo lan-
zó un mensaje de confianza 
en su equipo y en lo que están 
haciendo este año: «Tenemos 
claro lo que vale el rival y tene-
mos claro el momento en el 
que estamos nosotros». ●

20’’ 
Los tres mejores 
Cristiano Ronaldo, Leo Messi 
y Robert Lewandowski son los 
finalistas al premio a mejor ju-
gador del año de los Globe Soc-
cer Awards Dubai 2020, cuya 
gala tendrá lugar el día 27. 

Goleada incontestable 
La selección española de fút-
bol sala estrenó el nuevo for-
mato de clasificación para la 
Eurocopa 2022 con una vic-

toria incontestable frente a Le-
tonia (7-0). 

Oposición bética 
Lorenzo Serra Ferrer, exentre-
nador y exvicepresidente de-
portivo del Betis, encabeza la 
plataforma de accionistas ‘Es 
posible otro Betis’, con la que bé-
ticos contrarios a los actuales 
gestores pretenden propiciar un 
cambio. 

Partido en Kosovo 
El presidente de la Federación 
de Fútbol de Kosovo (FFK), 
Agim Ademi, dijo que pese a 

que España y otros dos rivales 
del grupo B de clasificación pa-
ra el Mundial de Catar 2022 no 
reconocen al país como Estado, 
espera que la selección españo-
la juegue en Pristina, la capital 
kosovar. 

¿Negligencia médica? 
El exjefe del equipo Repsol 
responsabilizó a los médicos 
de los errores en la recupera-
ción de Marc Márquez: «La 
culpa en estas historias es de 
los médicos. Desde el inicio 
las cosas no se hicieron bien», 
declaró Livio Suppo.

LA FRASE 

«Fue contraproducente 
que la gente tuviera la 
oportunidad de ver qué 
tipo de personalidad 
tenía Michael» 
SCOTTIE PIPPEN 
Compañero de Michael Jordan, sobre su documental

Los Juegos Olímpicos de Pa-
rís 2024 serán toda una revolu-
ción, o al menos esa es la inten-
ción del COI, que el lunes apro-
bó en su comisión ejecutiva su 
programa de eventos y otras 
medidas con el claro objetivo 
de acercar al público más joven. 
Tal y como habían pedido, y 
han acabado confirmando, 

cuatro nuevas disciplinas en-
tran de pleno derecho al pro-
grama olímpico para la cita pa-
risina: la escalada deportiva, el 
surf, el skate y el breakdance. 
Este último ha sido uno de los 
más polémicos, dado que sus 
detractores lo consideran como 
una forma de danza y no como 
un deporte en sí, y que debuta 
directamente en competición 
antes incluso de ser deporte de 
exhibición en otros Juegos pre-
vios. En el lado negativo, el ká-
rate, especialidad con un fuer-
te dominio español, queda fue-
ra del programa.  ● 

Polémica por el 
nuevo deporte 
olímpico: el 
‘breakdance’

#ChampionsLeague

Real Madrid y Atletico se juegan su futuro en la Champions en partidos a vida o muerte ante Borussia y Salzburgo, respectivamente

DOS FINALES EN DICIEMBRE
LAS FRASES DE 
ZINEDINE ZIDANE...

REIVINDICACIÓN 
«Queremos sumar los tres 
puntos y terminar primeros. 
Es una gran oportunidad de 
demostrar lo que somos» 

“

SU FUTURO 
«No pienso en ningún juicio 
sobre mí, lo que me importa 
es pensar en el partido, 
hacer las cosas bien» 

“

EL RIVAL 
«Es un equipo muy bueno, 
es muy disciplinado, 
defiende bien y es muy 
bueno en el contraataque» 

“

JUGAR LA EUROPA LEAGUE 
«No pienso en la Europa 
League. Y los jugadores 
igual. Solo pensamos en 
hacer un gran partido»

“

... Y LAS DEL 
CHOLO SIMEONE

EL RB SALZBURGO 
«Es un equipo valiente, con 
muy buen entrenador, que 

trabaja bien la pelota 
parada y que te encierra» 

“

EL ANTERIOR DUELO 
«Fue intenso, hubo muchas 
situaciones de gol, muchos 

goles y pudo haber más 
para los dos equipos» 

“

LOS OBJETIVOS 
«Tenemos que competir  
por estar siempre lo más 

alto posible y año tras año 
superarnos» 

“

LA VUELTA DE COSTA 
«Diego ya está entrenando 

y en el campo trabajando 
con los recuperadores y esa 

es una buena señal» 

“
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GRUPO B 
CLASIFICACIÓN 
Equipo PT PJ PG PE PP 
1. B. Mönchengl. 8 5 2 2 1 
2. Shakhtar 7 5 2 1 2 
3. Real Madrid 7 5 2 1 2 
4. Inter Milán 5 5 1 2 2

GRUPO A 
CLASIFICACIÓN 
Equipo PT PJ PG PE PP 
1. Bayern 12 5 4 1 0 
2. Atlético 6 5 1 3 1 
3. RB Salzburgo 4 5 1 1 3 
4. Lokomotiv 3 5 0 3 2
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20’’ 
Desaparece el monolito 
El monolito localizado el fin de 
semana en Ayllón (Segovia) 
desapareció en la madrugada 
de ayer, motivo por el que, se-
gún TVE, el Ayuntamiento 
cree que no está vinculado con 
los aparecidos en otros puntos 
del mundo y sospecha que se 
trata de una broma. 

Los Franco devuelven 
el pazo de Meirás 
Los Franco deberán devolver 
mañana al Estado el pazo de 
Meirás, que pasará al patrimo-
nio público 82 años después de 
ser entregado al dictador y co-
mo resultado de la ejecución 
provisional de la sentencia del 
Juzgado de Primera Instancia 
número 1 de A Coruña. 

Nolan, contra Warner 
El director Christopher Nolan 
acusó al estudio Warner Bros de 
no respetar la voluntad de ci-
neastas, productores y otros 
creativos al tomar la decisión de 
estrenar todas las películas de 
2021 directamente por su nue-
va plataforma por la pandemia. 

Subasta millonaria 
La obra de David Hockney Ni-
chols Canyon (1980), conside-
rada una de las piezas más sig-
nificativas del pintor británico, 
fue vendida ayer por 33,9 millo-
nes de euros en una subasta or-
ganizada por la compañía Phi-
llips en Nueva York, que mar-
có un récord mundial. 

Irons se une a ‘Gucci’ 
Jeremy Irons se unirá a Lady 
Gaga en Gucci, la película que 
está preparando Ridley Scott 
sobre el asesinato del famoso 
diseñador.

La actriz Blanca Romero ha de-
cidido dejar de trabajar en Yer-
ma, el espectáculo que Rafael 
Amargo estrenó el pasado sá-
bado en el madrileño Teatro La 
Latina, tal y como informó ayer 
Semana.  

Según cuenta la revista, Ro-
mero ya no formará parte del 
elenco de la obra debido al es-
cándalo de Amargo y su deten-
ción por tráfico de drogas. 

La artista no ha compartido 
públicamente su decisión, 
aunque sí ha publicado una 
story en su cuenta de Insta-
gram que recoge una cita del 
cantautor Facundo Cabral: «La 
sociedad humana está mal tan-
to por las fechorías de los ma-
los como por el silencio cómpli-
ce de los buenos». ● R. C. 

Blanca Romero 
abandona 
‘Yerma’, la obra 
de Amargo

ISRA ÁLVAREZ 
ialvarez@20minutos.es / @ialvar 

Antonio Banderas quiere ta-
charlo todo de su lista de cosas 
por hacer. Una relación de sue-
ños que no para de crecer y de 
los cuales ha cumplido ahora 
uno, bautizado Escena en Blan-
co y Negro. El actor se embarcó 
en este proyecto musical  y bajo 
su bandera –perdonen el chis-
te– navegaron artistas como Va-
nesa Martín, David Bisbal, Pa-
blo Alborán, Pasión Vega, Roza-
lén y Pablo López en una serie 
de siete episodios para Amazon 
Prime Video, en la que esos ar-
tistas liberan música y corazón. 
¿Qué es Escena en Blanco y Ne-
gro? Es un espacio musical en 
el que lo que hacemos es traer 
artistas y dejar que se expresen 
como ellos quieran. Parece sim-
ple, pero por lo visto no lo es, re-
sulta muy complicado al pare-
cer hacer eso en televisión (ríe). 
Es tele como la de antes, ¿no? 
Lo hemos recuperado, porque 
eso es algo que se hacía en otras 
épocas. Consigues tener algo 
único, como es a un artista in-
terpretando canciones fuera de 
los parámetros que ellos usan, 
en un ambiente distendido, 
amigo, íntimo…  
Amazon le compró la idea, ¿le 
hacían falta soñadores y cóm-
plices? Estoy agradecido de que 
Amazon diera un paso adelan-
te y confiara en una gente que 
nunca habíamos hecho televi-
sión. Si no encuentras a otros so-
ñadores, te encuentras dándo-
te contra un muro. Y fue fun-
damental que no pusieron ni 
una sola condición en lo artísti-
co, porque no estaba dispuesto 
a renunciar a mi libertad e inde-
pendencia a la hora de crear. 
¿Es pesado esto de hacer pro-
moción de su trabajo? He lle-
gado a hacerme 62 entrevistas 
en un día. Y en once días, con 
Salma Hayek, hicimos 769 en-
trevistas, tengo un diploma de 
Paramount Pictures que lo 
certifica. 
¿Es más fácil tener grandes in-
vitados siendo Antonio Ban-
deras? Supongo que sí, para qué 
nos vamos a engañar. Si a mí me 
llamara Pepe Pérez, yo pensaría: 
‘Este tío quién es y qué quiere’. 
Supongo que, como ya conocen 
mi trayectoria, los invitados 
pensarán que no les voy a meter 
en un lío (risas).  
Lo de Pablo Alborán ha sido 
un conocimiento reciente, ¿no? 
Es curioso, porque comenza-
mos a hablar durante la pande-
mia. Somos malagueños los 
dos, sabíamos de la existencia 
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Antonio Banderas 
«Tengo miedo a morirme  
sin haberlo hecho todo»

El actor presenta su pri-
mer proyecto televisivo, 
‘Escena en Blanco y Ne-
gro’, un programa musi-
cal e  íntimo para Ama-
zon Prime Video

EL APUNTE 

Con María Casado de copiloto 

Antonio Banderas cuenta con la periodista María Casado, 
su mano derecha en  Teatro Soho Televisión (TST), para 
Escena en Blanco y Negro, donde ella se encarga de hacer 
las entrevistas. Banderas, por su parte,  añade «reflexiones 
poéticas», «dibujitos» que les ha hecho a los artistas, «epílo-
gos, monólogos al principio, sobre el escenario, sobre el po-
der de la música, la esencialidad del arte...», explica el actor. 
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el uno del otro, pero no nos ha-
bíamos encontrado. Y un día 
me llamó y me dijo que quería 
colaborar para ayudar en la 
pandemia. Colaboramos con 
un proyecto de la Universidad 
de Málaga donde estaban desa-
rrollando un respirador. 
¿Cuál es el denominador común 
de todos estos artistas? Son 
cantantes que componen sus 
propios temas. Quizá cantautor 
es una palabra muy setentera. 
Son gente que se involucra en 
sus propias composiciones. No 
son cantantes prefabricados. Se 
han hecho a ellos mismos y han 
pasado por las etapas lógicas pa-
ra llegar a donde están. 
Lo de Bisbal fue muy emotivo, 
¿no? Nos dio algunos momen-
tos excepcionales, con emocio-
nes personales que no tuvo pro-
blemas en exponer. En un mo-

mento dado comenzó a jugar 
con su mujer, que estaba en el 
público y embarazada en aque-
llos momentos y a cantarle ca-
si a la niña… Cosas muy bonitas 
que le salieron de forma libre, 
porque estaba a gusto. 
La gala Starlite, los Goya, el tea-
tro, la productora… ¿tiene mie-
do a aburrirse? Tengo miedo a 
morirme sin haberlo hecho to-
do, por eso lo hago. 
¿Le quedan muchas cosas por 
hacer? Un montón. Tengo que 
seguir expandiendo el teatro, 
que tiene una vocación muy 
ambiciosa. Queremos hacer las 
escuelas de oficios del teatro, 
con escenografía, vestuario, lu-
ces, sonido, regiduría, gestión y 
producción teatral, escuela de 
voz y canto… Queremos cons-
truir un nuevo teatro. Y todo eso 
añadido a lo que vaya surgien-
do por el camino. 
Le dieron el Goya de Honor en 
2015, ¿es una forma de decirle 
que tiene una edad? No (risas). 
Lo viví con mucha satisfacción. 
Que la propia Academia desde 
la junta directiva, que son los 
que lo conceden, me lo diera fue 
para mí muy importante. Fue 
como recibir un abrazo muy bo-
nito de toda la profesión. Fue 
precioso. Y el del año pasado por 
Dolor y Gloria, pues también. 
¿Dónde los tiene puestos? Los 
tengo en casa muy bien cui-
dados y alimentados. Están 
puestos en una vitrina. Eso que 
dicen algunos de que los tienen 
en el baño… no. Yo en una vitri-

na con una luz puesta, para que 
se vean bien. 
¿Siente la presión de la edad y 
la belleza? No mucho. Lo veo 
más en las mujeres que en los 
hombres. Las actrices lo tienen 
un poco más complicado. Los 
hombres trabajan en la madu-
rez casi con la misma frecuen-
cia que cuando son jóvenes. Si 
llegas a los 80 no, ahí baja, natu-
ralmente. Pero las mujeres des-
graciadamente lo tienen más 
complicado. Ha sido así duran-
te muchos años y es muy duro y 
muy injusto. 
¿Sintió miedo cuando le dijeron 
que tenía coronavirus? Al prin-
cipio lo viví con fastidio, porque 
estaba muy a gusto dirigiendo 
el programa en persona, jugan-
do, hablando con los equipos, 
explicándoles… y me fastidió 
cortar eso. Pero me montaron 
el CNI en casa, con todo lleno 

de equipos, y en el teatro pusie-
ron una pantalla enorme y así 
yo podía hablar con los intér-
pretes, con los músicos, con los 
técnicos… 
Lo llevó bien entonces. Tuve un 
cierto miedo, porque uno se po-
ne a leer por ahí en internet y leí 
que el séptimo y el octavo día 
eran los definitivos, que ahí o te 
ibas para un lado o te ibas para 
el otro, y hasta que no llegaron 
esos días… yo tenía fiebre, me 
dolían el cuerpo y la cabeza y es-
taba mosqueado, pero el octavo 
día la fiebre empezó a bajar y me 
fui a la terraza de mi casa a ha-
cer ejercicio y a sudar. ●
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EL APUNTE 

Con María C

Antonio Bandera
su mano derecha
Escena en Blanco
las entrevistas. Ba
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gos, monólogos a
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«Si no encuentras otros 
soñadores, te encuentras 
dándote contra un muro. 
Amazon confió» 

«Los artistas que han 
venido no son cantantes 
prefabricados, se han 
hecho a sí mismos»
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«Los hombres trabajan 
en la madurez con la 
misma frecuencia. Las 
mujeres no y es injusto » 

«Cuando al octavo día  
la fiebre del coronavirus 
bajó me fui a la terraza  
a hacer deporte y sudar»
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Desde 1866, año en que fue 
inaugurado el reloj de Gober-
nación, conocido por todos 
como el reloj de la Puerta del 
Sol, existe la tradición de que 
la gente se acerque a la madri-
leña plaza para oír las campa-
nadas de Nochevieja. Más tar-
de, en torno a 1897, llegaría la 
tradición de comer las doce 
uvas al son de los tañidos, co-
mo una forma de burla de la 
población hacia las clases bur-
guesas y pudientes.   

Pero si por algo se ha carac-
terizado 2020 es por haber si-
do un paréntesis telemático 
y este año nadie podrá acer-

carse a la Puerta del Sol en 
Nochevieja, después de la 
prohibición dictada hace 
unos días por la Comunidad 
de Madrid. Así que las panta-
llas serán, una vez más, nues-
tro vínculo y consuelo.  

Este año, las retransmisiones 
televisivas de las Campanadas 
(que se llevan haciendo desde 
1962) cobran especial impor-
tancia. Quizá las más emotivas 
serán las que presenten y con-
duzcan Anne Igartiburu y Ana 
Obregón en La 1. Esta última ha 
pasado un año muy duro, tras 
la muerte de su hijo Aless, por 
lo que este honor será una for-
ma de conjurar un mal pasa-
do común. «Me emociona des-

EN FOTOS 

Las parejas que darán la bienvenida al 2021

n 
a 
e
ad

Pioneras (La 1 y La 2) 
Es la primera vez que dos mujeres pre-
sentarán las Campanadas. Ana Obregón 
lo ha hecho en tres ocasiones e Igartibu-
ru, 16 veces consecutivas. 

Juntos una vez más (Antena 3) 
La de 2020-2021 será la quinta vez que 
Alberto Chicote y Cristina Pedroche pre-
senten juntos la retransmisión de Noche-
vieja, convirtiéndose ya en un clásico. 

Los novatos (Telecinco y Cuatro) 
Serán las primeras Campanadas de San-
dra Barneda y Christian Gálvez, que las 
darán desde la playa de Las Canteras, en 
Las Palmas de Gran Canaria.

Las campanadas 
que solo se 
podrán ver  
por la televisión
La retransmisión de Fin de Año cobra 
especial importancia con la prohibición 
de comerse las uvas en la Puerta del Sol

pedir este año tan difícil para 
España y para mí. De esa forma 
espero poder agradecer el gran 
apoyo y el cariño que he recibi-
do por todos. Empezar este 
2021 con todos los españoles 
será un verdadero honor», de-
cía la propia Ana Obregón al co-
nocerse la noticia.  

Una hora después que ellas, 
aparecerán la cantante Ana 
Guerra y el presentador Ro-
berto Herrera, que se encarga-
rán de las Campanadas des-
de Canarias.  

En Antena 3 repiten unos au-
ténticos veteranos como son el 
chef Alberto Chicote y la pre-
sentadora Cristina Pedroche, 
que volverá a intentar sorpren-
der con su vestido, el secreto 
mejor guardado de esa noche 
y solo conocido a pocos mi-
nutos de la medianoche.  

En La Sexta, también experi-
mentados campaneros: Cris-
tina Pardo e Iñaki López, pre-
sentadores de Liarla Pardo y 
laSexta Noche, conducirán la 
retransmisión del paso de un 

año al otro por cuarta vez con-
secutiva.  

Telecinco y Cuatro apuestan 
por aunar esfuerzos y retrans-
misión con Sandra Barneda 
y Christian Gálvez, una pa-
reja que hasta ahora no había 
coindido en estas lides.  

En torno al asunto de las 
uvas y las campanadas tam-
bién hay propuestas diferen-
tes, como la que protagoniza-
rán Paca la Piraña, una de las 
actrices revelación de la serie 
Veneno, y el colaborador tele-

visivo Marc Giró, que se encar-
garán del especial Feliz Año 
Neox (el 30 de diciembre) con 
una retransmisión de las preu-
vas incluida.  

En el cambio de 2019 a 2020, 
en el minuto exacto de las cam-
panadas, un total de 6.154.000 
espectadores veían La 1. Le si-
guió Antena 3, con 4.634.000 y 
recortando distancias, pues hi-
zo récord. Telecinco tuvo 
1.747.000 televidentes, La Sex-
ta, 501.000 y Cuatro, 250.000 
espectadores. ●
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Debes hacer caso 
omiso de un consejo que no es 
tal y que te llevará a no sentirte 
demasiado bien después. Sobre 
todo si se refiere a un compañe-
ro o a una persona de tu entorno 
más cercano. Cuidado.

HORÓSCOPO  
Por Amalia de Villena

Acuario 

Hay ciertas relaciones 
muy cercanas que has tenido 
que dejar de momento de lado 
por obligación y porque las cir-
cunstancias así lo han dispues-
to. Pero te darás cuenta de que 
te ha venido muy bien. 

Piscis 

Ahora que ya tienes  
claro algo que te rondaba por  
la cabeza y que has visto cómo  
era de verdad, darás el siguien-
te paso y mostrarás tu opinión  
o simplemente dejarás de hacer 
eso con lo que no coincidías. 

Aries 

No sueles creerlo todo a 
pies juntillas, pero hoy sonreirás 
ante una noticia en la que ves 
que se refuerza tu posición  
y eso te da un plus de seguridad 
para seguir con lo que has  
empezado. Avanzas peldaños.

Tauro 

Es probable que es-
tés haciendo un gran sacrificio 
con el objetivo de mejorar tu  
posición profesional y a veces  
te planteas si merece la pena el  
esfuerzo. Pero debes de seguir  
sin flaquear ni un momento. 

Géminis 

Es probable que estés 
haciendo un gran sacrificio  
con el objetivo de mejorar tu  
posición profesional y a veces 
te planteas si merece la pena el 
esfuerzo. Pero debes de seguir 
sin flaquear ni un momento. 

Cáncer 

Te rondará por la cabeza 
darte un capricho y vas a poder 
dártelo, así que hoy te sentirás 
de alguna manera con más opti-
mismo que en días anteriores y 
eso te hace bien. Son pequeñas 
cosas que te ayudan mucho.

Leo 

Esperas un golpe de 
suerte y eso no tiene nada de 
malo, pero la suerte también es-
tá dentro de ti y la debes traba-
jar en el sentido de saber que 
tus virtudes son muchas y que 
las tienes que poner en valor.

Virgo 

No te dejes atrapar hoy 
por un punto de melancolía que 
no te va a hacer bien ya que la 
realidad es inevitable. Saca lo 
mejor de ti para entablar una 
conversación amable con al-
guien que te ayude a distraerte.

Libra 

Puede que hayas re-
nunciado a ciertas cosas por 
una circunstancia de la que no 
eres responsable, pero debes 
admitir que de alguna manera, 
le has sacado partido. Y hoy to-
davía le sacarás algo más.

Escorpio 

No te importe que 
los demás piensen que no llevas 
razón o que te sales de las nor-
mas. Tu debes hacer lo que 
creas que es bueno para ti, y no 
fijarte tanto ni darle tanta im-
portancia a los cotilleos. 

Sagitario 

Si das un paso 
más allá en un tema económico, 
descubrirás que lo que te pare-
cía una auténtica montaña para 
seguir en el camino, no es tan 
duro. Aplica el sentido común y 
busca toda la ayuda legal.

Capricornio 

Inma Cuesta 
‘desordena’ hoy  
a Pablo Motos  
y sus hormigas

I. Á. 
ialvarez@20minutos.es / @ialvar 

La actriz Inma Cuesta prota-
goniza El desorden que dejas, 
la serie de Netflix que se es-
trena el próximo 11 de di-
ciembre. A tenor de eso, la 
intérprete es la invitada esta 
noche en El hormiguero, 
donde hablará con Pablo 
Motos y las hormigas de es-
ta historia, basada en el libro 
del mismo título de Carlos 
Montero que fue Premio Pri-
mavera de Novela en 2016, 
en el que una profesora es 
destinada a un colegio rural.  

Raquel, la profesora, reci-
be al poco de llegar un mis-
terioso y macabro mensaje y 
empieza a descubrir la ver-

dad de un lugar donde todos 
parecen guardar secretos y 
donde su predecesora se 
quitó la vida.  

Pero su visita no será nin-
gún drama pues, como es 
habitual, el buen ambiente 
predominará en El hormi-
guero. Inma Cuesta podrá 
ver de cerca secciones como 
la del Espía Tecnológico, 
donde Sergio González 
Suko, desvelará algunos de 
los secretos y curiosidades 
del mundo tecnológico en el 
que vivimos.  

También acudirá Pilar Ru-
bio con su sección de retos, 
donde tratará de impresio-
nar a Pablo Motos y al públi-
co. Por último, Inma Cues-
ta podrá sorprenderse si-
guiendo muy de cerca los 
siempre espectaculares ex-
perimentos científicos que 
Marron lleva al plató del pro-
grama. ●

La actriz está 
promocionando ‘El 
desorden que dejas’, 
la nueva serie de 
Netflix que ella 
protagoniza

Cuándo y dónde 
HOY, A LAS 22. 00 H, EN ANTENA 3.

z 
SERIES

Mom 
NEOX. 20.05 H 

Christy es una camarera de 
un lujoso establecimiento. 
Lleva ya cuatro meses sin be-
ber y está haciendo verdade-
ros esfuerzos para ser una 
buena madre. No va a ser fácil 
ya que son muchos los retos  
a los que se enfrenta.

El comisario 
ENERGY. 11.20 H 

Gerardo Castilla está al frente 
de la comisaría madrileña de 
San Fernando, parte del Cuer-
po Nacional de Policía. Las in-
vestigaciones de los casos se 
entrecruzan con las situacio-
nes personales de la vida co-
tidiana de sus agentes.

CINE

‘Al borde del abismo’ 
PARAMOUNT. 22.30 H 

Nick Cassidy, un antiguo 
agente de policía, se escapa 
de la cárcel y se dirige a un 
hotel de Nueva York. Al subir-
se a la cornisa de uno de los 
pisos más altos amenazando 
con tirarse, pone en riesgo 
mucho más que su vida.

‘Infierno azul’ 
LA SEXTA. 22.30 H 

Un día, practicando surf en 
una solitaria playa mexicana, 
Nancy se queda atrapada en 
un islote a solo cien metros de 
la costa. El problema está en 
que un enorme tiburón blan-
co se interpone entre ella y la 
otra orilla. ¿Llegará viva?

VARIOS

AVENTURA 
Monstruos de río 
DMAX. 9.35 H 

Tiburón de agua dulce. Nin-
gún pez nos inspira tanto te-
mor como el tiburón. Por lo 
menos solo viven en los océa-
nos… ¿o no? Jeremy Wade in-
vestiga si estos seres pueden 
vivir en el agua dulce.

CONCURSO 
Mask Singer 
ANTENA 3. 22.45 H 

¿Ya sabes qué famosos se es-
conden tras las máscaras? Va 
quedando menos para resol-
ver quién está debajo de los 
disfraces de pavo real, girasol,  
camaleón, cerdita, cuervo,  
caniche y catrina.

QUÉ VER HOY

PROGRAMACIÓN

LA 1 
06.30 Telediario matinal. 
08.00  La hora de La 1. 
13.00  Las cosas claras. 
15.00  Telediario 1. 
15.55  Informativo 

 territorial. 
16.15  El tiempo. 
16.30  Mercado central. 
17.20  Servir y proteger. 
18.15  Acacias 38. 
19.10  El cazador. 
20.00  España directo. 
20.30  Aquí la tierra. 
21.00  Telediario 2. 
21.52  El tiempo. 
22.10  Cine: El americano. 
23.45  Comando 

 actualidad. 
02.50  La noche en 24 h.

 Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: ●7         20M.ES/SERVICIOS

LA 2 
07.00  Documental. 
07.30  Inglés en TVE. 
07.55  Documental. 
09.00  ¡Qué animal! 
09.30  Aquí hay trabajo. 
09.55  La aventura  

 del saber. 
10.55  Documentales. 
12.35  Cine: Fuerte Yuma. 
13.50  Documentales. 
15.45  Saber y ganar. 
16.30  Documentales. 
19.50  Escala humana. 
20.20  Documentales. 
22.00  Documaster. 
00.10  En portada. 
00.50  Documental. 
01.45  Conciertos Radio 3. 
02.15  Documentales.

ANTENA 3 
06.15 Noticias de  

la mañana. 
08.55 Espejo público. 
13.20 Cocina abierta. 
13.45 La ruleta. 
15.00 Noticias 1. 
15.45 Deportes. 
16.02 El tiempo. 
16.30 Amar es para 

siempre. 
17.45 Ahora caigo. 
19.00 ¡Boom! 
20.00 Pasapalabra. 
21.00 Noticias 2. 
21.30 Deportes. 
21.35 El tiempo. 
22.00 El hormiguero 3.0. 
22.45 Mask Singer, 

adivina quién canta.

CUATRO 
07.00 Zapping de surferos. 
07.40 Mejor llama a Kiko. 
08.15 ¡Toma Salami! 
08.45  El bribón. 
09.40 Alerta Cobra. 
12.15 Mujeres y hombres 

y viceversa. 
13.15 El concurso del año. 
15.10 Deportes Cuatro. 
15.40 El tiempo. 
15.45 Todo es mentira. 
17.00 Todo es mentira bis. 
17.35  Cuatro al día. 
20.00  Cuatro al día  

 a las 20 h. 
20.15  Deportes Cuatro. 
20.55  El tiempo. 
21.05  First dates. 
22.50  En el punto de mira.

TELECINCO 
07.00 Informativos  

Telecinco. 
08.55 El programa  

de Ana Rosa. 
13.30 Ya es mediodía. 
15.00 Informativos  

Telecinco. 
15.40 Deportes. 
15.50 El tiempo. 
16.00 Sálvame limón. 
17.00 Sálvame naranja. 
20.00 Sálvame tomate. 
21.00 Informativos  

Telecinco. 
21.35 El tiempo. 
21.45 Deportes. 
21.50 Horizonte.  

Informe Covid. 
22.40 La que se avecina.

LA SEXTA 
06.00  Minutos musicales. 
07.30  Previo Aruser@s. 
09.00  Aruser@s. 
11.00 Al rojo vivo: previo. 
12.30 Al rojo vivo. 
14.00 LaSexta Noticias 1. 
14.35 Jugones. 
15.10 LaSexta Meteo. 
15.45 Zapeando. 
17.15 Más vale tarde. 
20.00  LaSexta Noticias 2. 
20.55  LaSexta Clave. 
21.15  LaSexta Meteo. 
21.20  LaSexta Deportes. 
21.30  El intermedio. 
22.30  Cine: Infierno azul. 
00.25  Cine: La pesadilla  

 de una animadora. 
02.00  Las primeras 48 h.

CANAL SUR 
08.00 Despierta 

Andalucía. 
10.00 Hoy en día. 
13.00 Mesa de análisis. 
14.15 Informativos locales. 
14.30 Canal Sur Noticias. 
15.30 La tarde aquí y 

ahora, con Juan y 
Medio y Eva Ruiz. 

18.00 Andalucía directo. 
19.50 Cómetelo. 
20.30 Canal Sur Noticias. 
21.00 Informativos locales. 
21.50 Atrápame  

si puedes. 
22.30 El show de Bertín. 
02.30 Destino Andalucía. 
04.00 Canal Sur Música. 
05.00 Lo flamenco.

George de la jungla 
CLAN. 12.54 H 

George es un héroe poco con-
vencional que se ha converti-
do en el protector de la jungla 
y sus habitantes gracias  
a su magnífica fuerza. Suele ir  
colgado de una liana a pesar  
de que suela chocarse con los 
árboles bastante a menudo.

‘El americano’ 
LA 1. 22.10 H 

Jack es un asesino a sueldo 
que cumple un encargo en 
Suecia. Las cosas no salen 
como él esperaba y decide re-
tirarse. Entonces se refugia 
en un pequeño pueblo de Ita-
lia en el que conocerá a un cu-
ra y a una encantadora mujer.

INVESTIGACIÓN 
Horizonte. Informe Covid 
TELECINCO. 21.50 H 

El periodista Iker Jiménez, 
conocido por Cuarto Milenio, 
aterriza en Telecinco con este 
programa, en el que nos ofre-
ce la última actualidad de la 
pandemia de Covid que tiene 
en vilo a todo el planeta.
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OPINIONES

R
esulta muy tentador lla-
mar hijo puta a quien te 
llama hijo puta y juega 
con la idea de fusilarte. 

Pero no seré yo quien use se-
mejantes términos ni quien 
juegue con semejantes ideas. 
Defiendo el derecho de esos 
ancianos militares a decir en 
sus chats y manifiestos las 
mayores barbaridades y ton-
terías, como ocurre última-
mente no solo en los grupos 
de WhatsApp sino también en 
las declaraciones de algunos 
líderes políticos que, dicho sea 
de paso, son mucho más preo-
cupantes. A diferencia de los 
tiempos en que gobernaba su 
amado general, tenemos un 
sistema de convivencia que 
permite decir las barbarida-
des que uno quiera, ya sea en 
un parlamento, una carta, un 
manifiesto o un chat. 

Otra cosa es que detrás de 
esos bocazas jubilados haya 
un plan preconcebido de mo-
vilización y desestabilización, 
alumbrado por las proclamas 
parafascistas de esos líderes 
políticos que, entre otras co-
sas, niegan legitimidad al Go-
bierno emanado de las urnas. 
¿Y cómo se puede plantar ca-
ra a semejante movimiento? 
Con pedagogía constitucional 
(alguien tiene que recordarle 
a estos elementos que el Ejér-
cito, en una democracia, está 
a las órdenes del Gobierno y 
de nadie más) y con propues-
tas políticas transparentes 
que terminen con las barbari-
dades y las tonterías en su lu-
gar natural: las urnas. 

Seguro que los poderes del 
Estado, empezando por el más 
alto, atinan con la oportuna 
respuesta a este ruido de sa-
bles flácidos para poner a sus 
protagonistas y promotores en 
el sitio que ellos mismos han 
elegido: un espantoso ridícu-
lo. Porque no somos veintiséis 
millones, somos muchísimos 
más los españoles que ama-
mos la libertad y la practica-
mos en un sistema de convi-
vencia donde ya no hay lugar 
para asonadas. ●

S
eguro que estos días 
le han repetido la pre-
gunta varias veces: 
«¿Tú te vas a poner la 
vacuna?». Amigos, fa-
miliares, conocidos o 

compañeros de trabajo están 
haciendo su propio sondeo ca-
sero, preguntando a sus allega-
dos (no con los que van a cenar 
en Nochebuena, sino con los 
que tienen más a mano) si ellos 
ven seguro vacunarse ya del vi-
rus. Todavía más de la mitad de 
los españoles –según el último 
CIS–, no acaba de confiar en 
qué puede pasar con las prime-
ras vacunas de la Covid. Mu-
chos prefieren esperar a ver 
qué ocurre, qué efectos secun-
darios provoca –si es que los 
hay– y cómo pueden afectar. 

Desconfían de unas vacunas 
que han llegado en tiempo ré-
cord. Y solo un tercio de los 
españoles, a día de hoy, da un 
rotundo sí a la pregunta de si se 
va a vacunar. 

Ayer, la imagen de Maggie 
dio la vuelta al mundo: era la 
primera persona en recibir la 
vacuna de Pfizer. La semana 
que viene Maggie cumplirá 91 
años y siente que, esta vacuna, 
ha sido su regalo de cumplea-
ños adelantado, «el mejor de 
todos». Y lo siente así porque 
entiende, sabe, que ya vacuna-
da podrá hacer lo que tanto 
tiempo lleva esperando: «Es-
ta vacuna me permitirá pasar 
más tiempo con mi familia», 
decía ante las cámaras tras po-
nerse la primera dosis. La se-
gunda llegará en 21 días y has-
ta entonces no estará del todo 
inmunizada así que, de mo-
mento, la Nochebuena Maggie 
deberá pasarla en cuarentena 
y, si todo va bien, celebrará la 
llegada del año nuevo, esta vez 
sí, con su familia. Es el mejor fi-
nal a un año de pesadilla, a 

unos meses de mucha incer-
tidumbre, sobre todo para gen-
te como Maggie.  

Empieza la vacunación en 
Europa y empieza también a 
despejarse un poco, solo un po-
co, el horizonte final de esta pe-
sadilla. Decía Maggie que se 
sentía agradecida de haber po-
dido vacunarse: «La sensación 
es rara, pero al mismo tiem-
po, maravillosa», confesaba a 
los periodistas. Y es curioso 
porque, por primera vez en 
años, somos conscientes de 
lo que, un simple pinchazo en 
el brazo, puede cambiarnos la 
vida. Puede abrirnos las puer-
tas para, de verdad, recuperar 
del todo esa normalidad que 
tanto ansiamos.  

La imagen de Maggie vacu-
nándose es parte de la cam-
paña del gobierno británico pa-
ra sacar pecho y demostrar 
que, el brexit, tiene este tipo de 
ventajas, ser los primeros en 
vacunar a su población. Pero, 
al margen de campañas publi-
citarias, la imagen de Maggie 
es tremendamente poderosa: 
lanza un mensaje de que se 
puede, de que los mayores pue-
den protegerse y de que la va-
cuna, hoy por hoy, es la única 
vía para lograrlo. «Si yo puedo 
ponérmela a los 90 años, cual-
quiera puede», decía Maggie 
tras la primera inyección.  

Bueno, quizás, la próxima vez 
que alguien nos pregunte si 
nos vamos a poner la vacuna, 
podemos responderle eso, «si 
Maggie puede, cualquiera pue-
de». ● 

 
Helena Resano es periodista

A ver, que a mí lo que me fasci-
na no es que Froilán haya usa-
do tarjetas opacas, sino que las 
haya usado para pagarse cla-
ses de piano. @Hank_Solo 

Ahora, en España, tenemos 
que vacunar a un octagenario 
que se llame Miguel de Cer-
vantes si no queremos hacer 
el ridículo. @georgebest_ 

Mi tercer disco, Allegados, saldrá 
después de fiestas. Es mi disco 
más personal. @CoronaVid19 

Eres un tío estupendo pero en 
estos momentos busco a alguien 
con calefacción. @Concejajala 

2021: Ten piedad. @olaladefua

o Escríbenos a lectores@20minutos.es   
Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos).  
20minutos se reserva el derecho de editar o extractar los textos.

HOY FIRMA

Helena Resano
Si Maggie puede,  
yo también

Solo un tercio de los 
españoles da un rotundo  
sí a la pregunta de si se 
vacunará a día de hoy  

Por primera vez en años 
somos conscientes de  
que un simple pinchazo 
puede cambiarnos la vida

COLUMNA
Espantoso 
ridículo

Por 
Periodista

Carlos Santos

Por Álvaro TeránTRICKY TRAPPER

NOS DICEN LOS LECTORES EN TWITTER

Recogidas de alimentos
El espíritu navideño comienza a inundar las calles y los 
hogares. Este año el escenario que ha dejado la pan-
demia ha cambiado por completo. La Gran Recogida 
de alimentos 2020 se realizará de forma online. Se trata 
de una iniciativa por parte de La Federación Española de 
Bancos de Alimentos que ha optado por adaptarse a los 
tiempos que corren. Todo el dinero que se recaude se des-
tinará a alimentos que más tarde serán repartidos a las 
personas y familias desfavorecidas en España. Esto su-
pone una muy buena alternativa para ofrecer ayuda y do-
nar a tu Banco de Alimentos. Si hay algo que nos ha en-
señado la Covid es a empatizar. Estamos todos juntos en 
esto y es por eso, que este año, más que nunca, debe-
mos recuperar nuestro espíritu más solidario. Done-
mos al Banco de Alimentos para que todos podamos dis-
frutar de unas felices Navidades. María Gálvez, Barcelona
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